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Школьные перемены
Ученики Москвы после каникул могут уйти на дистанционку

Ярослава Костенко

Все московские школьники с 5 октя-
бря отправятся на двухнедельные 

каникулы, сообщил 29 сентября мэр го-
рода Сергей Собянин. В Госдуме реше-
ние столичного градоначальника уже 
раскритиковали — парламентарии от-
метили, что учащиеся могут и не вер-
нуться к очному формату, сразу после 
отдыха перейдя на дистанционное об-
учение. Главы других российских реги-
онов пока не приняли решения распу-
стить школьников по домам по аналогии 
с Москвой. Однако во многих субъектах 
уже есть учебные заведения, частично 
или полностью закрытые на карантин 
в связи со вспышками коронавируса или 
ОРВИ. Так, согласно опросу «Известий», 
только в Подмосковье примерно в 30% 
школ есть один или несколько классов, 
отправленных по домам из-за инфекции.

�� ДОБРО НЕ ПОЖАЛОВАТЬ

Во вторник, 29 сентября, мэр Москвы 
Сергей Собянин объявил, что канику-
лы у столичных школьников в этом году 
начнутся 5 октября и продлятся две не-
дели.

— По рекомендации санитарных вра-
чей, с учётом осеннего подъёма про-
студных заболеваний и роста выяв-
ленных заболеваний ковидом мною 
принято решение увеличить продол-
жительность осенних каникул до двух 
недель и провести их одномоментно 
во всех школах — с 5 по 18 октября, — го-
ворится на сайте главы города.

Ранее Минпросвещения сообща-
ло о 111 учебных заведениях, закры-
тых на карантин. Однако помимо них 
во многих регионах России есть шко-
лы, где по домам отправле-
ны отдельные классы. 
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Центростремительное обложение
Регионы ничего не получат от реформы НДПИ

Дмитрий Гринкевич

М инфин заберёт у регионов все до-
полнительные доходы, связан-

ные с повышением в 3,5 раза ставки 
налога на добычу металлов и сырьё 
для удобрений. Субъекты со следую-
щего года будут получать 17% от сбо-
ров вместо нынешних 60%. Об этом го-
ворится в поправках к Бюджетному 
кодексу, принятых Госдумой 29 сентя-
бря во втором чтении («Известия» про-
анализировали документ). При этом 
в деньгах они, скорее всего, не поте-
ряют — рост ставки нивелирует сни-
жение региональной доли. Центра-
лизация доходов в данном случае 
обоснованна, полагают эксперты. Это 
позволит решать финансовые проб-
лемы страны в целом, а не отдельных 
субъектов.

�� ПОВЫШАЛИ ДЛЯ СЕБЯ

В понедельник, 28 сентября, коми-
тет Госдумы по бюджету и налогам 
рассмотрел предложения ко второ-
му чтению в законопроект Минфина 
об изменении Бюджетного кодекса 
и рекомендовал их одобрить.

Поправки внесла группа депутатов, 
следует из текста документа. Они кар-
динально меняют разделение рентных 
доходов между центром и регионами. 
По нынешним правилам в бюджеты 
субъектов поступает 60% налога на до-
бычу полезных ископаемых (НДПИ) 
от извлечения любого сырья, кро-
ме нефти, газа, алмазов и различных 
стройматериалов. Со следующего года 
по основным видам экспортных ис-
копаемых — многокомпонентным ру-
дам (никель, алюминий), калийным 
солям — регионы будут по-
лучать 17%.

Не долить штрафную
Бизнес опасается закрытия трети АЗС в России

Валерий Воронов

У же в 2020 году треть российских 
заправок может закрыться. Та-

кой прогноз «Известиям» представи-
ли в Независимом топливном союзе 
(НТС). С 1 октября вступает в силу но-
вый национальный стандарт (ГОСТ 
Р 58927-2020), согласно которому то-
пливораздаточные колонки (ТРК) не-
обходимо оснащать новым программ-
ным обеспечением, отслеживающим 
недолив топлива. Однако этому стан-
дарту смогут соответствовать далеко 
не все, и, несмотря на рекомендатель-
ный характер ГОСТа, представители 
бизнеса опасаются штрафов. До сих 
пор ни одна АЗС в России не устано-
вила соответствующее ПО, отметили 
в Российском топливном союзе (РТС). 
Владельцам небольших заправок это 
и вовсе будет не по карману, говорят 
в НТС. При этом эксперты считают, что 
вводимая норма упростит операцион-
ную работу добросовестным участни-
кам рынка, а оснащение АЗС не станет 
большой проблемой.

�� ДОБРОВОЛЬНО-
ПРИНУДИТЕЛЬНО

С 1 октября 2020 года вступает в силу 
национальный стандарт (ГОСТ Р 
58927-2020). В нём содержатся новые 
рекомендации по оснащению АЗС 
и устанавливаются более жёсткие тре-
бования к точности отпуска топлива.

Документ предусматривает пере-
чень требований к ТРК и обязывает 
заправки иметь в распоряжении ра-
ботающее оборудование с контролем 
количества заливаемого топлива. Ко-
лонки должны быть оснащены про-
граммным обеспечением (ПО) с защи-
той от несанкционированного доступа, 
а также замен узлов, не предусмотрен-
ных её изготовителем.

Ужесточается и требование к точно-
сти отпуска топлива. Ранее этот пока-
затель был равен 0,5 мл на литр (из них 
0,25 мл на литр с учётом температур). 
Теперь же оно составит 0,25 мл на литр 
без учёта температур. Без нового обо-
рудования АЗС не смогут соответство-
вать таким требованиям, говорят экс-
перты.

По словам главы РТС Евгения Арку-
ши, в России ни на одной АЗС колонок 
с новым ПО пока не установлено. Застав-
лять это делать никто не будет, так как 
ГОСТ носит рекомендатель-
ный характер, добавил он. 

Накрыло войной
Что и кто обостряет конфликт в Нагорном Карабахе

Эльнар Байназаров, Антон Лавров, 
Семён Ерёмин

З а три дня обострения конфлик-
та в Нагорном Карабахе стороны 

ни на шаг не приблизились к переми-
рию. 29 сентября Ереван заявил, что 
истребитель F-16 турецких ВВС сбил 
армянский штурмовик Су-25. В адми-
нистрации Реджепа Тайипа Эрдогана 
эти сообщения опровергли. Баку также 
заявил, что ВВС страны не располага-

ют истребителями F-16. При этом толь-
ко в Нагорном Карабахе, по последним 
данным, погибли свыше 80 человек, что 
превышает официальные сведения 
о жертвах апрельской войны 2016 года. 
Лидер Азербайджана Ильхам Алиев 
считает, что переговоров с Арменией 
с учётом нынешней позиции её руко-
водства быть не может. Глава Армении 
Никол Пашинян также заявил, что, пре-
жде чем вести диалог, нужно прекра-
тить насилие. Опрошенные «Известия-

ми» эксперты отмечают: пока ни одна 
из сторон не готова сесть за стол пере-
говоров — во многом потому, что в об-
ществах и Армении, и Азербайджана 
есть запрос на военное решение кон-
фликта.

Третий день в непризнанной Нагор-
но-Карабахской республике (НКР) про-
должаются бои между военными НКР 
и армянской армией, с одной стороны, 
и войсками Азербайджана — 
с другой.

В НОМЕРЕ 
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Школьные перемены

A В Национальной родитель-
ской ассоциации (НРА) зна-

ют о таких заведениях в Москве, Ярос-
лавле, Ростове, Екатеринбурге.

По сообщению министерства об-
разования Башкирии, на дистанцион-
ное обучение перешли более 300 ребят 
из трёх сельских школ республики.

В некоторых регионах — например, 
в Омской области — количество учеб-
ных заведений, частично отправленных 
на карантин, исчисляется десятками, 
заявил первый заместитель председа-
теля думского комитета по образова-
нию и науке Олег Смолин.

«Известия» обзвонили десять школ 
Подмосковья, которое сейчас находится 
на третьем месте по числу заражённых 
коронавирусной инфекцией. Согласно 
этому блицопросу, почти в 30% учеб-
ных заведений есть один или несколь-
ко классов, отправленных на карантин.

— У нас заболели дети из одной семьи, 
но они учатся в разных классах. Поэто-
му сейчас два класса отправлены на ка-
рантин, — сообщили в лицее № 22 Вос-
кресенска.

В химкинской гимназии № 4 на дом 
переведён один из девятых классов.

— 1-й класс сидит на карантине — один 
или два класса, — рассказали и в гимна-
зии № 2 «Квантор» в Коломне.

Однако на заседании правительства 
Московской области глава региона Анд-
рей Воробьёв заявил, что переводить 
школьников на дистанционное обуче-
ние пока не планируется.

Продлённые каникулы или тоталь-
ный переход школ на удалёнку в каких-
либо других субъектах России на мо-
мент публикации материала объявлены 
не были.

�� ЛУЧШЕ — ДАЛЬШЕ

В Госдуме решение мэра Москвы о ран-
них школьных каникулах раскритико-
вали.

— Я понимаю, почему оно приня-
то, и соображения гуманные — забо-
та об учителях и бабушках и дедушках 
школьников. Считается, что дети пе-
реносят вирус бессимптомно и отно-
сительно легко, но при этом могут за-
разить пожилых людей, — объяснил 
в беседе с «Известиями» депутат Олег 
Смолин. — Однако я считаю, что более 

правильным был бы перевод учеников 
и педагогов на дистанционное обуче-
ние, чтобы образовательный процесс 
продолжался.

По мнению парламентария, дети, 
отправленные на долгие каникулы 
в условиях, когда возможности до-
полнительного образования закрыты, 
а эпидемическая ситуация сложная, бу-
дут предоставлены самим себе.

— Кроме того, непонятно, что делать 
родителям младшеклассников. Дет-
ские сады работают, старшеклассники 
справятся сами, а родители же младше-
классников, если детей не с кем оста-
вить, будут вынуждены брать отпуск, 
а это накладно. Либо им придётся самим 
переводиться на удалёнку, что не всег-
да возможно, — добавил Олег Смолин.

При этом вопрос о вводе всеобще-
го дистанта для российских школ сей-
час не стоит, считает он. Каждый регион, 
по мнению депутата, должен принимать 
решение в зависимости от текущей эпи-
демической обстановки.

— Большинство московских школ ра-
ботает по системе традиционных чет-
вертей с каникулами в ноябре. Сейчас 
же получается, что всем предложена 
модель, когда обучение идёт пять не-
дель, а шестая и седьмая — каникуляр-
ные. При этом учебные планы не были 
свёрстаны таким образом, — отметила 
в беседе с «Известиями» заслуженный 
профессор ВШЭ Ирина Абанкина.

По её словам, с точки зрения учебно-
го процесса длинные каникулы в октя-
бре вызывают обеспокоенность: толь-
ко-только наверставшие пробелы 
прошлого года ученики опять рискуют 
оказаться в ситуации, когда они снова 
что-то упустят.

В НРА отметили, что мнение роди-
телей по поводу объявленных каникул 
разделились.

— Часть родителей довольны — они, 
например, собираются увезти детей 
на дачи. Хотят провести это время вме-
сте, — пояснила директор НРА по раз-
витию Марианна Шевченко. — Совсем 
другое мнение в семьях, где ребёнка 
не с кем оставить дома.

Кроме того, добавила эксперт, мно-
гих по-прежнему интересует вопрос, ка-
ким образом дети будут навёрстывать 
упущенное во время внеплановых ка-
никул учебное время.

Поручено сообщение
Путин призвал рассказывать населению о COVID-19

Новости  

 

Дмитрий Лару, Максим Ходыкин

С итуация с COVID-19 в стране слож-
ная, однако поводов для паники нет. 

Об этом заявили опрошенные «Извес-
тиями» политики и эксперты, коммен-
тируя итоги совещания с членами пра-
вительства, которое 29 сентября провёл 
президент Владимир Путин. По мнению 
специалистов, всем гражданам важно 
соблюдать базовые меры предосто-
рожности, в то время как властям сто-
ит уделить больше внимания инфор-
мированию общественности об угрозе. 
Вице-премьер Татьяна Голикова сооб-
щила: суточный показатель заболева-
емости в РФ вырос в 1,7 раза. При этом 
большинство пациентов заразились 
из-за участия в массовых мероприя-
тиях и отказа носить маски. Зампред 
правительства предложила продлить 
до 1 января выплаты врачам, которые 
работают с заразившимися коронави-
русом пациентами.

�� ГОТОВНОСТЬ БЕЗ ПАНИКИ

Рабочий день президента начался с те-
лефонного разговора с бывшим пре-
мьер-министром Италии Сильвио Бер-
лускони. Владимир Путин поздравил 
своего друга с днём рождения и поже-
лал ему скорейшего восстановления 
после перенесённого коронавируса. 
Также глава РФ во вторник созвонил-
ся с новым председателем японского 
правительства Ёсихидэ Сугой, кото-
рый недавно сменил Синдзо Абэ.

В середине дня Владимир Путин 
провёл совещание с правительством. 
Основная тема встречи была связа-
на с развитием механизмов госпомо-
щи гражданам на основе социального 
контракта. Тем не менее уже стало не-
коей традицией то, что большинство 
мероприятий начинается с обсужде-
ния эпидемиологической ситуации 
в стране. Вице-премьер Татьяна Голи-
кова сообщила, что с 21 сентября ко-
личество регистрируемых случаев за-
болевания коронавирусом возросло 
до 8232. Суточный показатель заболе-
ваемости в РФ увеличился в 1,7 раза — 
с 3,1 до 5,5 на 100 тыс. населения, при 
этом основной прирост наблюдается 
в Москве. Кроме того, показатель рас-
пространения COVID-19, так называе-
мый коэффициент репродукции, со-
ставляет сегодня по России 1,1.

— Это значит, что он повысился, если 
сравнивать с периодом три недели на-
зад. И сегодня только 41 регион имеет 
этот показатель ниже единицы, — кон-
статировала Татьяна Голикова.

Тот факт, что в Москве фиксируется 
большее число заболевших, не новая 
ситуация, отметил Владимир Путин. 
Аналогичная обстановка складыва-

лась и весной. Однако это означает, 
что субъекты РФ должны быть гото-
вы к любому развитию ситуации, под-
черкнул президент.

Впрочем, регионы пока не склонны 
паниковать. К примеру, в министерстве 
здравоохранения Нижегородской об-
ласти сообщили «Известиям», что эпи-
демиологическая обстановка остаётся 
относительно стабильной. Наблюдает-
ся незначительный рост заболеваемо-
сти по отношению к среднемесячным 
показателям. Большинство медоргани-
заций региона возвращается к планово-
му режиму работы, но резерв инфекци-
онных коек на случай всплеска имеется.

Татьяна Голикова отметила: 80–
85% пациентов, заразившихся новой 
инфекцией, не соблюдали масочный 
режим и участвовали в массовых ме-
роприятиях. Кроме того, в последнее 
время возросла заболеваемость детей 
и лиц в возрасте старше 65 лет. Поэ-
тому педагогам рекомендовано ис-

пользовать маски и вне учебного про-
цесса. В частности, при проведении 
педсоветов или общении с родите-
лями. Что касается степени тяжести, 
то здесь ситуация практически не ме-
няется и тяжёлые формы составляют 
2,6–2,7%, доложила вице-премьер.

Владимир Путин отметил, что ма-
ски, социальная дистанция, а также 
ограничения в местах учёбы или рабо-
ты, безусловно, надоели людям. Мно-
гие граждане и вовсе не воспринима-
ют нынешнюю угрозу всерьёз, уверен 
президент. В связи с этим профессио-
нальное сообщество и руководители 
всех уровней власти должны терпели-
во объяснять жителям реалии скла-
дывающейся обстановки и предлагать 
необременительные, но абсолютно не-
обходимые меры и средства защиты, 
добавил он.

— Инфекции вообще, инфекционные 
заболевания, и COVID не в последнюю 
очередь, являются таким тихим, неза-

метным, но очень опасным противни-
ком, опасным врагом, — сказал прези-
дент.

Такая ситуация с коронавирусом 
была ожидаемой, поскольку началась 
учёба, отметил в беседе с «Известиями» 
доктор биологических наук, профес-
сор кафедры вирусологии биологиче-
ского факультета МГУ Алексей Агра-
новский. По его словам, даже весной 
россияне не всегда соблюдали элемен-
тарные меры защиты, а после лета и во-
все забыли о правилах безопасности.

— Дальнейшая ситуация зависит 
от нас, поскольку каждый должен быть 
собранным. Относиться надо без па-
ники, но серьёзно. Новые меры ско-
рее рекомендательные. И это лучше 
всех ограничений, пропусков и проче-
го. Я бы рекомендовал снять хороший 
клип, рекламу, которая бы всё объяс-
нила, и показать её в прайм-тайм. Это 
позволило бы достучаться до людей, — 
предложил эксперт.

Накрыло войной
A К вечеру вторника миноборо-

ны Нагорного Карабаха уточ-
нило данные о потерях своих военнослу-
жащих — более 80 человек убитыми. Это 
уже превышает официальные сведения 
о погибших в конфликте 2016 года, про-
должавшемся четыре дня. Тогда в спи-
ски жертв включили 77 человек.

Генпрокуратура Азербайджана 
заявила о гибели 12 мирных граждан, 
ещё 35 ранены. Потери среди военных 
не раскрываются.

Жители Степанакерта сказали соб-
ственному корреспонденту «Известий» 
в Карабахе, что ситуация продолжает 
оставаться напряжённой.

— Рано утром были взрывы, быстро 
все спустились в подвал. Никто не знает, 
что за снаряд был, а мужчины не говорят. 
Этот подвал был подготовлен заранее, 
потому что в городе неспокойно, в лю-
бой момент могла начаться бомбёжка, — 
рассказала «Известиям» жительница 
карабахской столицы Инна Бегларян.

Марта Робертовна работает в шко-
ле, но занятия из-за обострений отме-
нили.

— Всё случилось рано утром в вос-
кресенье после дня города. Такое ощу-
щение, что был гром и с неба сыпались 
осколки, которые не просто падали — 
они взрывались, страх был неопису-
емый. Уже второй день живу в подва-
ле, — призналась преподавательница.

Между тем 29 сентября глава МИД 
Турции Мевлют Чавушоглу заявил, 
что Анкара «готова поддержать Азер-
байджан в ситуации с Нагорным Кара-
бахом как за столом переговоров, так 
и на поле боя».

Вице-спикер парламента Армении 
Ален Симонян заявил «Известиям»: 
Ереван рассчитывает, что РФ не поз-
волит Анкаре вмешаться в конфликт 
силовым путём.

— Россия не должна допустить, что-
бы Турция начала вводить технику 
и проводить военные действия на тер-
ритории Кавказа, Закавказья, что по-
дорвало бы весь регион, — подчеркнул 
политик.

Он также отметил, что в сторону Ар-
цаха (самоназвание Нагорного Кара-
баха) ежедневно отправляются око-

ло 5–7 тыс. добровольцев из Армении. 
Беженцев из Степанакерта, столи-
цы НКР, вопреки утверждениям СМИ 
не так много, проводится целенаправ-
ленная эвакуация, заверил вице-спи-
кер парламента.

Россия считает «излишним» пригла-
шать Турцию в качестве посредника 
на предстоящие мирные переговоры 
по Карабаху, заявил «Известиям» глава 
комитета Совета Федерации по между-
народным делам Константин Косачёв.

— Турция не занимает нейтраль-
ную позицию, её участие в многосто-
роннем формате представляется из-
лишним и будет работать на усиление 
одной из сторон конфликта. А задача 
не поддерживать, а побуждать к сбли-
жению позиций и нахождению то-
чек соприкосновения. Это возможно 
только при участии нейтральных по-
средников. Поэтому в таком формате 
востребована Россия, — подчеркнул 
парламентарий.

Однако, по мнению директора Цен-
тра изучения Новой Турции Юрия 
Мавашева, для решения конфликта, 
а не временного погашения подключе-
ние Анкары к многосторонним перего-
ворам всё же необходимо. Это позволит 
учитывать при поиске выхода из ситуа-
ции не только армяно-азербайджан-
ский конфликт, но также и неутихаю-
щие споры между Ереваном и Анкарой, 
пояснил эксперт «Известиям».

�� БИТВА ИСТОЛКОВАНИЙ

Баку и Ереван продолжают обмен про-
тиворечивыми данными с поля боя. 
Вечером 29 сентября пресс-секретарь 
министерства обороны Армении Шу-
шан Степанян заявил, что истреби-
тель F-16 турецких ВВС сбил армян-
ский штурмовик Су-25, пилот погиб.

В администрации Реджепа Тайи-
па Эрдогана опровергли сообщения 
об участии турецких ВВС в операции 
в Карабахе. Пресс-секретарь минобо-
роны Азербайджана Анар Эйвазов от-

метил, что ВВС страны не располагают 
истребителями F-16. Там вообще не за-
фиксировали вылетов военной авиа-
ции 29 сентября.

Источники «Известий», знакомые 
с обстановкой, также не наблюдали 
вылетов штурмовой авиации Арме-
нии. В то же время они сообщили о на-
чале выдвижения армейских подраз-
делений в зону конфликта и создании 
группировки для перехода в контрна-
ступление. К исходу вторника сосредо-
точение не было завершено из-за воз-
действия на колонны беспилотников 
и артогня Азербайджана.

— Воздушное пространство над 
районом, где был потерян штурмо-
вик, хорошо просматривается сра-
зу из нескольких стран, — рассказал 
«Известиям» военный эксперт Владис-
лав Шурыгин. — Все заинтересованные 
стороны уже имеют информацию объ-
ективных средств контроля от своих 
радаров о том, был ли воздушный бой 
и взлетали ли вообще самолёты. Так 
что истину мы так или иначе узнаем. 
В Сирии, после того как Турцией был 
сбит Су-24М, в тот же день российские 
военные провели брифинг и предъя-
вили записи с радиолокаторов. Заяв-
ления же Армении пока ничем не под-
тверждены.

В министерстве обороны Азер-
байджана заявили, что разведка за-
фиксировала переброску к Нагорно-
му Карабаху С-300, снятых с боевого 
дежурства под Ереваном. Военное ве-
домство пообещало уничтожить зе-
нитную ракетную систему в случае 
её появления в зоне конфликта.

По данным армянской стороны, ар-
тиллерийский огонь по позициям На-
горного Карабаха не затихал всю ночь 
с понедельника на вторник — Азер-
байджан перешёл к массовому ис-
пользованию против НКР тяжёлых 
огнемётных систем ТОС-1А и 300-мил-
лиметровых реактивных установок 
залпового огня «Смерч».

Пресс-секретарь министерства обо-
роны Армении Шушан Степанян опу-
бликовал заявление о том, что действия 
Азербайджана не оставляют иного вы-
хода, кроме как перейти к применению 
ударных систем большой дальности 
и разрушительной мощи.

Стороны продолжают выкладывать 
видео с поражением техники и погиб-
шими противниками. Военные Азер-
байджана в основном демонстрируют 
кадры, снятые с беспилотников. На-
горный Карабах распространяет за-
писи уничтожения бронетехники, сде-
ланные с передовых позиций.

�� НЕ ИДУТ НА КОНТАКТ

Ни одна из воюющих сторон пока 
не выступила с предложением возоб-
новить мирный диалог. Более того, пре-
зидент Азербайджана Ильхам Алиев 
29 сентября в эфире программы «60 ми-
нут» заявил: «Переговоров с Ереваном 
с учётом нынешней позиции руковод-
ства Армении быть не может».

Он также опроверг сообщения ар-
мянских властей об участии турецких 
и/или сирийских наёмников в опера-
ции в НКР. «Турция поддерживает нас 
только морально», — подчеркнул Али-
ев.

Выступивший вслед за ним пре-
мьер-министр Армении Никол Паши-
нян был ещё более категоричен и за-
явил, что «есть угроза существованию 
армянского народа». Политик также 
подчеркнул, что сбитый Су-25 армян-
ских ВВС — свершившийся факт.

Сразу после выступления Паши-
няна стало известно, что 29 сентября 
по инициативе армянской стороны 
прошли очередные, уже вторые за три 
дня переговоры с президентом России 
Владимиром Путиным. В ходе разгово-
ра была «акцентирована настоятель-
ная необходимость прекращения про-
тивоборствующими сторонами огня 
в Карабахе». Российский лидер выра-
зил «серьёзную озабоченность» в свя-
зи с боевыми действиями в регионе, со-
общается на сайте Кремля.

29 сентября в МИД РФ для обсуж-
дения ситуации в Нагорном Караба-
хе были приглашены послы Армении 
и Азербайджана. Армянский диппред-
ставитель Вардан Тогонян отметил, 
что «Ереван пока не обращался в ОДКБ, 
но тема обсуждается на фоне сообще-
ний о том, что турецкий F-16 сбил ар-
мянский Cу-25».

Без внешнего давления со сторо-
ны третьих стран, в основном России 
и других сопредседателей Минской 
группы ОБСЕ — Франции и США, конф-
ликт может затянуться на долгое вре-
мя, сообщил в беседе с «Известиями» 
политолог, эксперт Валдайского клу-
ба Фархад Мамедов.D
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App-стоп
Приложения против коронавируса вызвали недоверие в Европе

Мария Васильева

В ласти ряда стран Европы подклю-
чили к борьбе с COVID-19 цифро-

вые технологии. Людям предлагается 
скачивать мобильные приложения для 
отслеживания контактов с заболевши-
ми. Однако, как признались «Извести-
ям» сами пользователи и представите-
ли властей, говорить об эффективности 
таких программ пока рано. Многие ста-
раются обходить стороной эти прило-
жения либо скачивают их лишь из лю-
бопытства. Например, в Германии, где 
на такую программу правительство по-
тратило €68 млн, Corona-Warn-App загру-
зили на устройства 18,6 млн раз. Одна-
ко поделились положительным тестом 
на COVID-19 лишь 5 тыс. человек. Подоб-
ная ситуация и в других странах.

�� МОРЕ СКАЧКИ

Коронавирус, заставивший европейские 
страны уйти на карантин разной степе-
ни жёсткости весной 2020 года, не соби-
рается покидать Старый Свет и осенью. 
Уже объявлено о второй волне примерно 
в десяти странах ЕС. И хотя власти неко-
торых государств частично вводят огра-
ничительные меры, вернуться к тоталь-
ному карантину пока никто не рискнул. 
В список альтернативных способов борь-
бы с эпидемией правительства пытают-
ся включить и цифровые технологии. За-
пускаются мобильные приложения для 
отслеживания контактов заболевших. 
В целом механизм работы програм-
мы простой — человек регистрируется 
в приложении и в случае обнаружения 
у него коронавируса сообщает об этом. 
Затем система уже сама отслеживает его 
контакты и высылает предупреждения 
попавшим в зону риска людям.

С одной стороны, разработчики от-
мечают миллионы скачиваний таких 
программ, с другой — вызывает вопро-
сы эффективность самого механизма. 
Учитывая добровольность использова-
ния таких приложений, многие пользо-
ватели, даже скачавшие их, делают это 
просто из интереса, при этом сами при-
знаваться в коронавирусе не спешат.

Пожалуй, наиболее показательный 
пример продемонстрировала Германия. 
В ФРГ Corona-Warn-App обошлось пра-
вительству в €68 млн. За эту сумму на-
логоплательщикам пообещали, что за-
ражения удастся пресекать, а личные 
данные никуда не попадут.

— Со дня запуска приложения 
(16 июля. — «Известия») мы зафикси-
ровали более 18,6 млн загрузок. Поло-
жительным результатом своего теста 
поделились чуть больше 5 тыс. чело-
век, — заявил «Известиям» представи-
тель пресс-службы одного из концер-
нов-разработчиков Deutsche Telekom 
Харальд Линдлар.

Таким образом, речь идёт о миллион-
ных скачиваниях, но на деле это состав-
ляет около 22% от 83 млн населения Гер-
мании. Более того, немаленькая часть 

пользователей устанавливала прило-
жение сразу на несколько устройств, 
ещё часть после скачивания заходила 
в него лишь однажды. Учитывая, что 
поделились своим положительным 
тестом на коронавирус всего 5 тыс. че-
ловек, а заболели за это время более 
70 тыс. немцев, среди жителей ФРГ та-
кая борьба с эпидемией вызывает боль-
ше скепсиса, нежели надежд.

В начале сентября Технический уни-
верситет Мюнхена опубликовал иссле-
дование, согласно которому половина 
респондентов утверждает: приложе-
ние ничего не изменит. К тому же мно-
гие пользователи в Германии сообщали 
о сбоях. Приложение некоторое время 
было доступно только для смартфонов 
с определённой версией обновления, 
что изначально сужало аудиторию. Как 
отметили в издании BR24Live, происхо-
дили ошибки и при обновлении данных. 

�� ВАМ ПИСЬМО

Чуть более продвинутыми юзерами 
в борьбе с коронавирусом оказались 
финны. Приложение Koronavilkku, от-
слеживающее контакты с носителя-
ми коронавируса, заработало 31 авгу-
ста. Платформа собирает информацию 
о людях, использующих сервис, с ко-
торыми владелец телефона находил-
ся на расстоянии менее двух метров 
в течение как минимум 15 минут. Если 
у одного из пользователей обнаружат 
COVID-19, то все контактировавшие 
с ним за предыдущие три недели полу-
чат оповещение.

— Судя по количеству загрузок со дня 
запуска (2,2 млн), в настоящее время 
приложением пользуется приблизи-
тельно 40% населения Финляндии, — за-
явил «Известиям» глава пресс-службы 
экспертного Национального института 
общественного здравоохранения Фин-
ляндии при минздраве страны Алекси 
Юрттихо.

Однако он признал, что реальное 
число пользователей может быть ниже 
(как и в случае с немецким аналогом), 
поскольку некоторые граждане загру-
зили приложение сразу на несколько 
телефонов или только попробовали его.

Как пояснили «Известиям» разра-
ботчики, людям гарантируется абсо-
лютная анонимность за счёт исполь-
зования при регистрации контактов 
случайных идентификаторов, которые 
меняются каждые 10–20 минут.

— Перед запуском приложение про-
верили несколько независимых экс-
пертов и организаций по кибербезо-
пасности. Прозрачность важна для 
поддержания доверия между гражда-
нами и государством. При использова-
нии Koronavilkku человек никоим обра-
зом не идентифицирует себя, данные 
передаются только органам здравоох-
ранения, — заявил «Известиям» Алек-
си Юрттихо.

Тем не менее пока власти ничего 
не могут сделать с тем, что большая 
часть европейцев скептически отно-
сится к таким технологиям и воспри-
нимает подобные приложения как угро-
зу утечки личных данных.

Например, с момента запуска 
SwissCovid (25 июня) зафиксировано 
2,4 млн скачиваний, что соответствует 
примерно четверти населения Швей-
царии, рассказали «Известиям» в минз-
драве страны.

— Это неплохой результат, но мы зна-
ем, что многие граждане беспокоятся 
о проблемах конфиденциальности, — 
признал в беседе с «Известиями» ответ-
ственный по вопросам цифровых тех-
нологий в сфере здравоохранения при 
минздраве Швейцарии Марко Стучели.

Как отметил собеседник, приложе-
ние собирает только случайные иден-
тификаторы, полученные от других 
пользователей через Bluetooth. При 
этом они хранятся на мобильном теле-
фоне не более 14 дней. Данные о место-
положении и личная информация не ак-
кумулируются.

— Приложение будет эффективным 
только благодаря ответственности 
граждан. Мы стараемся добиться до-
верия, потому что понимаем, что чем 
больше скачиваний, тем мы ближе к ре-
зультату, — заключил Марко Стучели.

В Англии и Уэльсе недавно тоже за-
пустили приложение NHS COVID-19, ко-
торое не только отслеживает контакты 
с заражёнными людьми, но и фиксирует 
посещение различных заведений.

— При входе в парк, ресторан теперь 
можно заметить специальные таблич-
ки с QR-кодом, который нужно отскани-
ровать всем посетителям. Многие рас-
сказывают, что им не разрешают зайти 
в заведение, если у них не установле-
но приложение, — заявила «Известиям» 
жительница Лондона Екатерина.

При этом в заявлении правительства 
говорится: пабы и рестораны не долж-
ны делать использование NHS условием 
входа. Британское приложение работа-
ет по схеме своих «братьев» в ЕС — ис-
пользует Bluetooth для регистрации 
и гарантирует анонимность. Однако, 
как сообщила BBC, в ответ на запрос 
в Национальный совет начальников по-
лиции Британии компании подтверди-
ли, что офицерам приказывают не уста-
навливать приложение на рабочие 
смартфоны из «соображений безопас-
ности». Неудивительно, что это не повы-
шает доверия простых граждан к таким 
«анонимным» программам.

Поручено сообщение
Путин призвал рассказывать населению о COVID-19

 Новости

Всесторонний наблюдатель

Денис Денисов

Директор Института миротворческих 
инициатив и конфликтологии

Последние несколько дней главной 
темой международной повестки 

остаётся очередное обострение отно-
шений между Азербайджаном и Арме-
нией. И такой эскалации ожидали дав-
но в силу целого ряда факторов.

Во-первых, последние два года 
процесс урегулирования конфлик-
та находился в состоянии тотальной 
стагнации без особых перспектив 
к прогрессу. Во-вторых, за послед-
нее десятилетие наблюдалась мили-
таризация региона с обеих сторон. 
В-третьих, геополитическая конъюн-
ктура, складывающаяся в этой части 
планеты, подразумевала высокую ве-
роятность обострения.

Эти основные факторы, по сути, 
и предопределили возобновление 
вооружённой фазы противостоя-
ния. Все понимали: тенденции гово-
рят о неизбежности нового витка на-
пряжённости, но на фоне пандемии 
коронавируса, экономического кри-
зиса, событий в Белоруссии, избира-
тельной кампании в США ситуация 
вокруг Нагорного Карабаха казалась 
третьестепенной проблемой.

Не углубляясь в историю кон-
фликта вокруг Нагорного Карабаха, 
всё равно нельзя не указать его клю-

чевые параметры. Стороны противо-
стояния полагают, что его история 
насчитывает несколько столетий. 
Сейчас под термином «конфликт во-
круг Нагорного Карабаха» принято 
подразумевать обострение взаимо-
отношений между азербайджанца-
ми и армянами, которое началось 
в конце 80-х годов прошлого века 
как следствие активизации нацио-
нальных движений. В начале 90-х го-
дов за контроль над территорией 
Нагорного Карабаха происходили 
масштабные бои. Результатом воо-
ружённого противостояния стало 
образование непризнанной Нагорно-
Карабахской республики, армянские 
военные заняли часть территорий 
Азербайджана (районы, не относя-
щиеся непосредственно к Карабаху). 
С 1994 года продолжается процесс 
урегулирования, однако преимуще-
ственно он имеет крайне низкую ди-
намику.

Нынешняя ситуация также в оче-
редной раз продемонстрировала 
беззубость международных инсти-
тутов, призванных разряжать и пре-
дотвращать конфликты. Так, стра-
ны — участницы Минской группы 
ОБСЕ сделали заявления о необ-
ходимости мирного урегулирова-
ния конфликта и прекращения огня. 
Но на этом усилия Минской груп-
пы, видимо, исчерпались. Напомним, 
что Минская группа ОБСЕ — это диа-
логовый формат, призванный искать 
пути урегулирования нагорнокара-
бахского конфликта. Россия, Фран-
ция и США — сопредседатели, поми-
мо них в состав входят Белоруссия, 
Германия, Италия, Швеция, Фин-
ляндия, Турция, Армения и Азер-
байджан. Важно отметить, что даже 
в рамках Минской группы единства 
не оказалось. Ведь Турция офици-
ально солидаризировалась с пози-
цией Азербайджана.

И на общем фоне призывов о не-
медленном прекращении огня, адре-

сованных армянской и азербайд-
жанской сторонам, позиция Турции 
выглядит недопустимой. Поми-
мо того что Анкара встала на сторо-
ну Баку, её руководители открыто 
призывают к военному разрешению 
проблемы. В этом контексте полити-
ка Турции, направленная на дости-
жение статуса регионального лидера, 
вступает в жёсткую конфронтацию 
с внешней линией РФ.

После обострения в Нагорном 
Карабахе уже традиционно в России 
открылась дискуссия о том, какую 
позицию должна занимать Москва 
в этом конфликте. По сути, мож-
но выделить четыре базовых под-
хода. Первый: РФ должна отстра-
ниться от проблемы и предоставить 
сторонам конфликта самим разре-
шить спор. Второй: Россия должна 
поддержать Армению. Третий: Мо-
сква должна выступить на стороне 
Баку. Четвёртый: РФ следует задей-
ствовать весь арсенал публичной 
и непубличной политики для урегу-
лирования конфликта, именно она 
должна возглавить процесс миро-
творчества в районе Нагорного Ка-
рабаха.

И сегодня самым проигрышным 
вариантом для России видится со-
лидаризация с одной из сторон, так 
как по факту это будет означать, что 
один из участников этой войны ру-
ками Москвы будет добиваться сво-
их целей и задач. Любопытно, что 
за последние несколько дней мно-
гие видные представители россий-
ского общества фактически требу-
ют, чтобы РФ официально заняла 
чью-то позицию. Однако причи-
ны такого поведения вполне объ-
яснимы. Речь идёт об этнической 
принадлежности, финансовой ан-
гажированности, идеологических 
убеждениях или желании хайпануть 
и привлечь к себе внимание. Но ори-
ентации на национальные интересы 
России и обеспечение её националь-

ной безопасности среди этого пе-
речня не наблюдается.

Для Москвы самое важное сей-
час — не допустить крупномасштаб-
ного конфликта между Арменией 
и Азербайджаном, так как это станет 
очередным очагом стратегической 
нестабильности на южных границах 
государства, что при любом варианте 
негативно будет влиять и на Россию.

И Армения, и Азербайджан — для 
РФ важные страны, с которыми 
на протяжении столетий выстраива-
лись добрососедские и партнёрские 
отношения. Многие века народы 
и территории Армении и Азербайд-
жана бесконфликтно жили в одном 
государстве с русским и другими на-
родами России.

Жизненно важно сейчас возоб-
новить политико-дипломатические 
переговоры и остановить военную 
фазу. В этом контексте вполне умест-
но вернуть на повестку дня тему ми-
ротворческой миссии для региона, 
которая как минимум будет гаран-
тировать безопасность местного на-
селения.

Продолжающийся конфликт 
в Донбассе, политический кризис 
в Белоруссии, обострение в Нагор-
ном Карабахе, потенциальные зоны 
турбулентности в Молдавии и Тад-
жикистане (в этом году там будут 
проходить выборы руководителей, 
и уже есть все основания говорить 
о заинтересованности внешних сил 
дестабилизировать ситуацию в этих 
государствах). Это неполный пере-
чень угроз и вызовов по периметру 
российских границ.

И сегодня РФ в очередной раз 
нужно сосредоточиться, чтобы, уси-
лившись, пройти новую эпоху не-
стабильности, ориентируясь толь-
ко на свои национальные интересы 
и интересы своего народа. Для этого 
ей в том числе нужна не победа одной 
из сторон, а прочный мир в Нагорном 
Карабахе.

МНЕНИЕ 

Германии Corona-
Warn-App обошлось 
в €68 млн. Налогопла-
тельщикам пообещали, 
что заражения удастся 
пресекать, а личные 
данные никуда не по-
падут

Потери только Нагорного Карабаха за три дня конфликта уже превысили 80 человек

Ежедневный рост количества за-
ражений говорит о том, что нам надо 
быть готовыми к разным сценариям, 
считает директор ФГБУ «Националь-
ный медицинский исследовательский 
центр профилактической медицины» 
Минздрава, член комиссии Обще-
ственной палаты по охране здоровья 
Оксана Драпкина.

— Надо ещё раз обратить внимание 
на то, что все меры по профилактике 
COVID-19 эффективны: изоляция, обя-
зательное ношение масок, мытьё рук 
и социальная дистанция, — сказала она 
«Известиям».

�� ОТ ВЫПЛАТ ДО ПРИВИВОК

Учитывая непростую ситуацию 
в стране, неудивительно, что во время 
совещания обсуждался вопрос даль-
нейшей материальной поддержки ме-
диков. Татьяна Голикова предложила 
продлить до 1 января 2021 года спе-

циальные выплаты врачам, работа-
ющим с пациентами, заразившими-
ся COVID-19. Однако на этот раз они 
должны назначаться по количеству 
отработанных часов.

— Это означает, что если в тече-
ние месяца врач, например, полу-
чал 80 тыс., количество смен состав-
ляет приблизительно 21, то тогда 
среднесменная выплата составляет 
3880 рублей. Исходя из такой, изви-
ните, стоимости смены и фактически 
отработанных смен должна произ-
водиться оплата. При этом если врач 
вырабатывает больше, чем 21 смену, 
то, соответственно, осуществляет-
ся бо`льшая выплата, — пояснила ви-
це-премьер.

Владимир Путин поддержал но-
вую схему выплат с одним условием. 
Он предложил сохранить действую-
щий порядок начислений, когда ра-
ботники медучреждений получают 
фиксированную сумму вне зависи-
мости от отработанного времени, 
на октябрь. По его словам, «выплаты 
в рамках тех правил, которые были 
установлены и которые действуют 
до сих пор, заканчиваются уже после-
завтра». Поэтому регионам потребу-
ется определённое время, чтобы пе-
рестроиться на новую модель.

— Когда в марте возникла ситуа-
ция активного распространения ко-
ронавируса, нужно было определить-
ся с самой системой оплаты за работу 
в сложных условиях, представляю-
щих опасность. В некоторых боль-
ницах доходили до того, что счита-
ли чуть ли не минуты. Были перекосы, 
которые связаны с несовершенством 
созданной системы. Потом были при-
няты меры по исправлению ситуа-
ции, — рассказал «Известиям» доктор 
медицинских наук, зампред комите-
та Госдумы по охране здоровья Нико-
лай Говорин.

Новые предложения учитывают 
изменившуюся ситуацию с корона-
вирусом и позволят более справед-
ливо оплачивать труд медицинских 
работников, уверен парламентарий. 
По его словам, врачи и персонал сей-
час «как на фронте, и никто не позво-
лит, чтобы люди, которые работают, 
не получали льготы».

Министр здравоохранения Миха-
ил Мурашко на совещании сообщил, 
что в течение трёх недель ведомство 
может зарегистрировать вакци-
ну против коронавируса, разрабо-
танную Государственным научным 
центром вирусологии и биотехноло-
гии «Вектор». Сейчас идут её клини-
ческие исследования. Что касается 
отечественной вакцины «Спутник V», 
то первые дозы препарата уже посту-
пили в Белоруссию. При этом его кли-

нические исследования в республике 
начались на неделю раньше установ-
ленных сроков, сообщил министр.

�� ОБЩИЙ ОТЧЁТ

Одним из докладчиков во время со-
вещания стал министр просвеще-
ния Сергей Кравцов, он сообщил, что 
сейчас бесплатное горячее питание 
уже получают свыше 7 млн школьни-
ков. По всей стране ученики началь-
ных классов должны быть обеспече-
ны питанием не позднее 1 сентября 
2023 года. Владимир Путин призвал 
Роспотребнадзор держать этот во-
прос под постоянным контролем. 
Кроме того, ни в коем случае нельзя 
урезать средства, предназначенные 
для питания учеников 5–11-х классов 
из малообеспеченных и социально 
незащищённых категорий, в том чис-
ле детей-инвалидов, подчеркнул он.

Глава МЧС Евгений Зиничев доло-
жил президенту о ликвидации при-
родных пожаров в Воронежской и Ро-
стовской областях. По его словам, 
огонь уничтожил 12 нежилых домов, 
семь хозяйственных построек и бо-
лее 140 га леса, пострадавших нет. 
Что касается паводковой ситуации 
на Дальнем Востоке, то из-за обиль-
ных осадков в 118 населённых пунктах 
оказались подтопленными 289 жилых 
домов с населением более 5 тыс. чело-
век. В 48 населённых пунктах остают-
ся подтопленными 56 домов.

Лишь в самом конце заседания его 
участники добрались до темы соци-
ального контракта. По словам ми-
нистра труда и социальной защиты 
Антона Котякова, это единственный 
инструмент, который позволяет 
не только поддержать доходы семьи 
на период выплаты, но и преодолеть 
причины бедности в долгосрочной 
перспективе. По сути, это пошаговая 
дорожная карта по выводу конкрет-
ной семьи из статуса малообеспечен-
ной, отметил он.

Основное условие для заключения 
социального контракта — это сред-
недушевой доход семьи на уров-
не ниже прожиточного минимума. 
В целом с начала года пилотные ре-
гионы уже заключили свыше 70 тыс. 
таких договоров. К примеру, в Удмур-
тии многодетная семья на средства 
социального контракта смогла орга-
низовать онлайн-школу по обучению 
чтению, а семья из Арзамаса начала 
собственное дело по ремонту поме-
щений, рассказал Антон Котяков. Ре-
ализация этого вида помощи особен-
но важна в нынешней ситуации, когда 
число безработных в стране возрос-
ло на 1,7%, резюмировал Владимир 
Путин.
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— На длительность конфликта бу-
дет влиять международное внима-
ние, сейчас оно повышенное, возмож-
но, будет оказано давление на стороны 
конфликта, с тем чтобы его прекратить. 
Но в обеих странах наблюдается об-
щественный запрос на решение этого 
конфликта именно военным путём. По-
этому ждать скорых решений от поли-
тического руководства не стоит, — счи-
тает эксперт.

Он признал: предпосылкой для 
мира может стать аннулирование Биш-
кекского протокола 1994 года и заклю-
чение нового перемирия. В 2016 году 
это сделать не удалось. Но сейчас, по-
лагает политолог, уже изменена линия 
фронта, пройдены все красные линии, 
так что возможно подписание нового 
перемирия, но с точным графиком ре-
ализации мер.

По словам турецкого политолога 
Керима Хаса, за минувший год прак-
тически в каждом месяце Анкара уча-
ствовала в каком-либо конфликте: 
в октябре 2019 года началась кампа-
ния «Источник мира» на севере Сирии, 
в ноябре — противостояние с Грецией 
по поводу Кипра, в декабре — ливий-
ский фронт, в январе и феврале — про-

тивостояние с Россией и Дамаском 
в Идлибе, затем столкновения с Егип-
том в Ливии, следом операция в Ираке.

— Текущий конфликт в Нагорном 
Карабахе — продолжение политики 
Эрдогана, когда внешнее обострение 
используется для консолидации об-
щества. Неделю назад прошли гром-
кие аресты 82 прокурдских активистов, 
в том числе депутатов из Народной 
демократической партии. Это резо-
нансное событие, однако обострение 
в Карабахе его затмило: все четыре ве-
дущие партии парламента, включая 
правящую Партию справедливости 
и развития, выпустили общее заяв-
ление, осуждающее действия Арме-
нии. Панисламская риторика Эрдога-
на работает: большая часть населения 
решительно настроена поддержать 
Баку, — пояснил «Известиям» эксперт.

Между тем в Турции уже вторую не-
делю продолжается падение нацио-
нальной валюты: 29 сентября лира 
достигла исторического миниму-
ма, снизившись до 7,85 по отношению 
к доллару. Центральный банк страны 
впервые с 2018 года поднял ключевую 
ставку сразу на 200 базисных пунктов, 
до 10,25% годовых.



04 izvestia_ru +izvestiaruizvestiaizvestia.ru
Известия
Среда, 30 сентября 2020

Лебединое озеро
Против рубля разом сошлись все риски

Татьяна Бочкарёва

П адение рубля до новых минимумов 
несёт инвесторам не только плохие, 

но и хорошие новости — национальная 
валюта «перепродана», и вероятность 
близкого отскока растёт, рассказали 
опрошенные «Известиями» аналитики. 
По их мнению, доллары и евро сейчас 
покупать уже поздно. Это подтверж-
дают и крупные банки: спрос на валю-
ту на сентябрьском витке девальвации 
рубля не превышал сезонного уровня, 
рассказали их представители «Извести-
ям». Сейчас имеет смысл приобретать 
акции как российских, так и зарубежных 
компаний, особенно тех, что дают хоро-
шие дивидендные выплаты и устойчивы 
к влиянию COVID-19. Если есть возмож-
ность, стоит подумать о покупке недви-
жимости в мегаполисе — такие активы 
со временем только дорожают, посове-
товали эксперты.

�� СПУСКОВОЙ МЕХАНИЗМ

29 сентября в ходе торгов на Москов-
ской бирже евро дорожал до 93,32 руб-
ля (это максимум с 2016 года), доллар — 
до 79,98 рубля (рекорд с марта). Хотя 
за сентябрь рубль потерял почти 9%, 
а с начала года — 29% стоимости к дол-
лару, аналитики призывают не пани-
ковать.

Общее мнение опрошенных «Из-
вестиями» экспертов сводится к сле-
дующему: столь мощное ослабление 
российской валюты к американской 
произошло из-за того, что все риски, 
все «чёрные лебеди», способные спро-
воцировать падение, реализовались 
одновременно.

— Конфликт между Азербайджаном 
и Арменией выполнил роль спусково-
го механизма, запустившего основное 
ослабление нацвалюты, но на неё про-
должает давить ситуация с ростом за-
ражений коронавирусом в РФ и по все-
му миру, а также риски новых западных 
санкций, — сказал главный аналитик 
«Алор Брокер» Алексей Антонов.

Но отчасти именно в этом кроется 
повод для оптимизма. Рубль уже силь-
но «перепродан», объяснили эксперты, 
а это значит, что отскока можно ждать 
в любой момент.

Снижение курса рубля укладыва-
ется в логику периода турбулентно-
сти, когда после длительной тенден-
ции происходит ускорение движения, 
прокомментировал ведущий аналитик 
«Открытие Брокер» Андрей Кочетков. 
Укрепление доллара на прошлой не-
деле — это отскок «сдутого мячика», 
а не слом тренда, американская валю-
та продолжит слабеть из-за политики 
низких ставок ФРС, добавил он. Соот-
ветственно, все реальные активы и свя-
занные с ними валюты, включая рубль, 
будут укреплять свои позиции, поды-
тожил он.

Во вторник Банк России сообщил, 
что с октября по декабрь будет прода-
вать дополнительные объёмы валю-
ты в рамках сделки по Сбербанку (по-
мимо регулярных операций в рамках 
бюджетного правила). Всего внутрен-
ний рынок получит 185,4 млрд рублей, 
или 2,9 млрд рублей в каждый торго-
вый день.

2,9 млрд рублей — это менее 1% 
от среднедневных объёмов торгов 
на рынке «спот» по валютной паре 
доллар/рубль, поэтому влияние этих 
операций на курс национальной валю-
ты будет незначительным, объясни-
ла аналитик «Финама» Анна Зайцева.

Помочь также может обязательная 
продажа валютной выручки экспортё-
рами, но в последние годы системати-
чески снижался обязательный уровень, 
сказал управляющий активами «БКС 
Мир инвестиций» Андрей Русецкий. 
Налоговые платежи, которые прохо-
дят с 17-го по 25-е число, в сентябре по-
могли рублю мало, поэтому нужны бо-
лее системные вещи, резюмировал он.

�� МЕЖДУ ПАНИКОЙ 
И ЖАДНОСТЬЮ

«Известия» спросили крупные россий-
ские банки, не фиксируют ли они в по-
следние дни рост покупок граждана-
ми иностранной валюты. Из десятки 
крупнейших кредитных организаций, 
в которые был отправлен запрос, от-
ветили четыре — Сбербанк, ВТБ, ФК 
«Открытие» и МКБ. Все отметили, что 
не наблюдают повышенного спроса 
на валюту, нынешняя ситуация соот-
ветствует сезонному уровню.

Разница между ценами покупки 
и продажи валюты, которая на мартов-
ских пиках достигала 10 рублей, сей-
час соответствует обычным значениям. 
Например, у Сбербанка в отделениях 
доллары можно купить по 80,52, а про-

дать по 77,01 рубля. При безналичных 
электронных транзакциях цена покуп-
ки составит 80,72, а продажи — 77,72 руб-
ля. В кредитной организации отметили, 
что клиенты покупают валюту через 
«Сбербанк Онлайн» чаще, чем в отде-
лениях, однако точных цифр не назва-
ли. В МКБ доля операций в офисах со-
ставляет 30%, онлайн — 70%.

Основной совет для защиты от ко-
лебаний рубля — это не иметь валют-
ных обязательств, чтобы не оказаться 
в кризис, например, с ипотекой в швей-
царских франках, как это было у многих 
заёмщиков в 2014 году, отметил Андрей 
Русецкий из «БКС Мир инвестиций». 
Если в момент девальвации в копил-
ке только рубли, паниковать не стоит — 
лучше купить акции компаний-экс-
портёров, и за 1–1,5 года их котировки 
плюс дивиденды отыграют падение на-
циональной валюты, посоветовал он.

Не стоит сейчас вкладываться в рос-
сийские гособлигации и нефтегазовый 
сектор — они остаются под давлением, 
отметил эксперт Академии управле-
ния финансами и инвестициями Илья 
Запорожский. По его мнению, хорошим 
выбором сейчас будут акции компаний, 
неуязвимых к вирусу, которые получа-
ют от второй волны дополнительную 
выгоду: электронная коммерция, он-
лайн-маркетинг, сфера развлечений 
и дистанционная медицина.

Инвестиции должны быть разноо-
бразными, и если держать деньги в ва-
люте, то это должны быть как минимум 
три денежные единицы, включая рубль, 
сказал Андрей Кочетков из «Открытие 
Брокер». Если же речь идёт о длитель-
ных накоплениях, то даже при вложе-
нии 200 тыс. рублей сейчас можно обе-
спечить себе в будущем «тринадцатую 
пенсию», которая будет сопоставима 
с выплатами государства, добавил он.

Имея достаточные средства, мож-
но подумать о покупке недвижимо-
сти, посоветовал Алексей Антонов 
из «Алор Брокер». Цена таких активов 
всегда растёт в крупных городах и че-
рез несколько лет принесёт куда боль-
ше прибыли, чем валютные депозиты, 
где ставки практически нулевые. Тем 
более что скоро появится налог на де-
позиты с суммами свыше 1 млн рублей, 
отметил он.

Центростремительное 
обложение
A Госдума приняла поправки 

29 сентября во втором чте-
нии. Глава комитета ГД по бюджету и на-
логам Андрей Макаров в своём докладе 
прокомментировал их предельно лако-
нично. Документ, по его словам, прошёл 
все необходимые экспертизы и согла-
сован с регионами. Обсуждения изме-
нений фактически не было — вопросов 
у депутатов поправки не вызвали. В тре-
тьем чтении законопроект рассмотрят 
уже 30-го числа.

Как пояснил «Известиям» источник, 
близкий к правительству, номинально, 
в денежном выражении, регионы по-
лучат ровно столько доходов от НДПИ, 
сколько они и планировали до решения 
Минфина повысить ставку на добычу 
металлов и сырья для удобрений.

Ранее ведомство объявило о росте 
налогов на извлечение этих видов ис-
копаемых в 3,5 раза. Соответствую-
щий законопроект был также принят 
во втором чтении. Уменьшение доли по-
ступлений в региональные бюджеты 
требуется для того, чтобы все дополни-
тельные доходы от повышения нагруз-
ки на металлургов и производителей 
удобрений получила федеральная каз-
на, пояснил источник. По официальным 
оценкам, этот рост ставки должен сге-
нерировать центру около 60 млрд руб-
лей в 2021 году.

Впрочем, в ответ на негативную ре-
акцию бизнеса правительство пошло 
на ряд уступок. В частности, новые про-
екты металлургов и производителей 
удобрений, по которым будут заклю-
чены соглашения о защите и поощре-
нии капиталовложений, от повышен-
ной ставки освободят.

�� ЛОГИЧНЫЙ ДИСБАЛАНС

— Ранее мы полагали, что от манёвра 
Минфина часть регионов может немно-
го выиграть — ухудшение условий по на-
логу на дополнительный доход умень-
шит налог на прибыль (почти целиком 
идёт в бюджет субъектов. — «Известия»), 
но рост НДПИ это сбалансирует, — за-
явила «Известиям» руководитель груп-
пы региональных рейтингов АКРА Еле-
на Анисимова. Однако теперь о балансе 
можно забыть: хотя сбор с добычи твёр-
дых ископаемых и вырастет в 3,5 раза, 
в той же степени уменьшится и регио-
нальная доля этого вида доходов, отме-
тила эксперт. То есть по НДПИ субъек-

ты останутся «при своих», но по налогу 
на прибыль у них, очевидно, будут поте-
ри, уверена Елена Анисимова.

Сильнее всех, по оценке АКРА, по-
страдают Чукотский АО — в его соб-
ственных доходах НДПИ с металлов 
занимает 18%, Красноярский край (6%), 
Магаданская область (4%) и ряд других.

Федеральный центр предпринима-
ет усилия для концентрации ресурсов 
в своём распоряжении, что обусловле-
но необходимостью восполнять поте-
ри первого полугодия и создать резерв 
на случай второй волны, добавил управ-
ляющий директор группы корпоратив-
ных рейтингов агентства НКР Андрей 
Пискунов. Оставить дополнительные 
средства в руках субъектов — значит от-
казаться от возможности оперативно 
маневрировать финансами.

Централизация доходов, хотя и под-
разумевает решение проблем страны 
в целом за счёт ресурсов федерально-
го бюджета, фактически сковывает ре-
гиональные власти, отметил директор 
Центра региональной политики РАН-
ХиГС Владимир Климанов. Чем боль-
ше у субъекта собственных доходов, 
тем проще выстраивать долгосроч-
ную стратегию его развития. Даже чи-
сто психологически для губернаторов 
имеет значение, зарабатывает ли их ре-
гион самостоятельно или вынужден всё 
время рассчитывать на помощь из цент-
ра, уверен специалист.

Ранее первый вице-премьер Анд-
рей Белоусов, выступая перед Со-
вфедом в формате правительствен-
ного часа, оценил помощь субъектам 
из центра в этом году в 3,5 трлн рублей. 
Это на 800 млрд больше, чем было изна-
чально запланировано.

«Известия» направили запросы в ре-
гионы с просьбой прокомментировать 
новые правила распределения доходов.

Во Владимирской области, Республи-
ке Марий Эл и ХМАО заявили о нейтраль-
ном отношении к изменениям, поскольку 
ископаемые, которых касаются поправ-
ки, на их территории практически не до-
бываются. В ЯНАО и Самарской области 
отметили: хотя пропорция между феде-
ральным и региональным бюджетами 
меняется не в пользу последнего, рост 
общей суммы НДПИ это компенсирует.

«Известия» также обратились в Мин-
фин с вопросом о реакции субъектов 
на нововведения и планах по компен-
сации выпадающих доходов.

A И даже если стандарт сдела-
ют обязательным, он будет 

относиться к производителям, а не к тем, 
кто эти колонки эксплуатирует.

Впрочем, вице-президент НТС 
Дмитрий Гусев считает, что рекомен-
дательный характер ГОСТа не избавит 
от ответственности, так как в рамках 
КоАП для АЗС за нарушение точно-
сти отпуска топлива предусмотрены 
штрафы. Для должностных лиц они 
варьируются от 20 до 50 тыс., для юри-
дических — от 50 тыс. до 100 тыс. руб-
лей. При этом Росстандарт рассма-
тривает возможность значительно 
их увеличить, подняв до 1% от годо-
вой выручки.

— Росстандарт уже разослал вла-
дельцам АЗС письма с требованием 
соблюдать новый ГОСТ. Но ведомство 
не разъяснило, какие у бизнеса сроки 
на переоборудование и какие могут 
быть штрафные санкции за его несо-
блюдение, — добавил он.

По словам Дмитрия Гусева, в Рос-
сии из 23 тыс. АЗС бо`льшая часть (око-
ло 60%) — это независимые. И многим 
будет не по карману обновление обо-
рудования.

— Согласно ГОСТу, необязательно 
покупать новые колонки — их мож-
но обновить, что сэкономит затраты. 
Но среди независимых АЗС есть око-
ло 8 тыс. небольших, у которых обору-

дование старое, его придётся полно-
стью менять, а это большие затраты, 
— объяснил он.

С другой стороны, заводы изготав-
ливают новые колонки в течение полу-
года. И если заказать их прямо сейчас, 
заправки не получат нового оборудова-
ния даже к началу 2021-го. Дмитрий Гу-
сев отметил: если в среднем на каждой 
АЗС имеется по шесть колонок, то в сум-
ме на все российские заправки потребу-
ется около 138 тыс. ТРК.

— По нашим данным, производители 
не смогут обеспечить достаточное ко-
личество оборудования. В итоге пред-
приниматели окажутся в ситуации, 
когда неясно, где его брать и сколько 

на это есть времени. При этом перио-
дически ужесточаются штрафы в от-
ношении АЗС. В этой ситуации есть ри-
ски, что треть российских заправок уже 
в 2020 году закроется, — заключил пред-
ставитель НТС.

Какова ситуация у крупных нефтя-
ных компаний — пока неизвестно. «Изве-
стия» направили запросы в «Роснефть», 
«Лукойл», «Башнефть» и «Татнефть».

�� ПОВОД ДЛЯ ВЗЫСКАНИЙ

Глава ООО «ЭдАн Инжиниринг» Эдуард 
Анимаев, владелец торговой марки обо-
рудования для АЗС «НАРА», подтвердил 
«Известиям», что собственникам запра-

Экономика и бизнес

Влияние и поглощение
Зачем в РФ хотят создать углеродный рынок

Ирина Кезик 

Российский бизнес ищет способ избе-
жать потерь, которыми грозит вве-

дение в ЕС «углеродного налога» на им-
портные товары. На этой неделе в РСПП 
будет создан специальный орган по раз-
работке системы компенсационных мер, 
включающих организацию системы на-
циональной добровольной торговли 
эмиссионными сертификатами, под-
тверждающими сокращение парнико-
вых выбросов предприятий. В частно-
сти, промышленники предлагают создать 
в стране углеродный рынок, став постав-
щиком «единиц поглощения СО2» для 
различных компаний, в том числе и ино-
странных. Однако эксперты полагают, 
что инициатива вряд ли сможет прине-
сти ожидаемые результаты. Всё упирает-
ся в тот факт, что статья Парижского со-
глашения, которая регулирует перенос 
результатов сокращения выбросов из од-
ной юрисдикции в другую, пока не рабо-
тает на практике.

Принятие Евросоюзом так называ-
емой Зелёной директивы, предусма-
тривающей введение трансгранично-
го углеродного регулирования, грозит 
отечественной промышленности мно-
гомиллиардными потерями. Об этом 
говорится в письме, которое вице-пре-
зидент «Лукойла» Леонид Федун в кон-
це августа направил на имя главы РСПП 
(копия имеется в распоряжении «Изве-
стий»). В своём обращении к Александру 
Шохину бизнесмен просит учредить при 
союзе специальный орган по разработ-
ке компенсационных мер, «включающих 
создание системы национальной добро-
вольной торговли эмиссионными серти-
фикатами, которые позволят избежать 
колоссальных убытков для бизнеса».

Подлинность письма «Известиям» 
подтвердил зампред комитета РСПП 
по энергетической политике и энерго-
эффективности Юрий Станкевич. По его 
словам, решение будет принято в бли-
жайшие дни. Как отметил в разговоре 
с «Известиями» ещё один собеседник, 
знакомый с ситуацией, специальный ко-
митет будет создан уже на этой неделе.

Напомним, в прошлом сентябре Рос-
сия ратифицировала Парижское согла-
шение, заявленная цель по которому — 
сокращение выбросов парниковых газов 

к 2030 году до 70–75% от уровня 1990-го 
при условии максимально возможного 
учёта поглощающей способности лесов. 
Наряду с этим Европа в рамках «зелё-
ной» политики решила уравнять пра-
вила игры для товаров, производимых 
в Европе и вне её. В марте Еврокомиссия 
приступила к разработке механизма по-
граничной углеродной корректировки.

Суть этого механизма проста: если 
товар произведён за счёт электричества, 
выработанного на угольной станции, 
его «углеродный след» (совокупность 
выбросов парниковых газов, произве-
дённых при создании продукта. — «Изве-
стия») большой, и за него нужно платить 
специальный налог. Предполагается, что 
этот налог пойдёт в глобальный фонд, 
который направит полученные средства 
на климатические программы. Именно 
поэтому российские бизнесмены стара-
ются создать в стране углеродный ры-
нок, чтобы не переплачивать Евросоюзу.

�� СЕРТИФИКАТ ЗА ИНВЕСТИЦИИ

Как рассказал «Известиям» источник, 
знакомый с предложениями по созда-
нию в России углеродного рынка, схе-
ма его выглядит следующим образом.

— Эмитент парниковых газов, желаю-
щий сократить выбросы, реализует свой 
проект по сокращению. К примеру, инве-
стирует в лесопосадки или модернизи-
рует инфраструктуру энергоснабжения. 
Далее сертифицирующая организация, 
работающая по определённой методи-
ческой базе, проводит подсчёт объёма 
сокращений, о чём выдаёт соответству-
ющий сертификат. Наиболее призна-
ваемыми, но одновременно и наиболее 
сложными для получения сертифика-
тами являются стандарты Gold Standard 
и Verified Climate Standard, — пояснил со-
беседник редакции.

По его словам, сертификат включа-
ет определённый объём единиц сокра-
щения СО2 (углеродных единиц) и вы-
ступает удостоверяющим документом 
при расчёте «углеродного следа» про-
дукции предприятия-эмитента. Иными 
словам, сертификат подтверждает, что 
компания сократила выбросы на опре-
делённый процент — на этот объём бу-
дет пропорционально сокращён и «угле-
родный след» продукции.

Не долить штрафную
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Кроме того, если компания инве-
стирует в модернизацию собственной 
инфраструктуры и на основании сер-
тификата демонстрирует сокращение 
выбросов СО2, то она может стать по-
ставщиком «единиц поглощения» для 
других эмитентов. К примеру, согласно 
данным Всемирного банка, средняя цена 
на добровольных рынках по наиболее 
признаваемым стандартам составила $4 
за тонну СО2 (Gold Standard) и $3 за тонну 
СО2 (Verified Climate Standard) по сравне-
нию с планируемой в ЕС ценой на уров-
не €25–30. При идентичном эффекте для 
климата единица сокращения выбро-
сов может обходиться до 10 раз дешевле.

— Соответственно, возможность при-
нятия новых норм на уровне националь-
ного законодательства в России позво-
лит нам вести диалог с европейцами 
о том, что не нужно дополнительных 
обременений, потому как «углеродный 
след» мы гасим до ввоза товаров на тер-
риторию ЕС, — отметил Юрий Станкевич.

�� ПЯТЬ МИЛЛИАРДОВ В ГОД

Публикация законопроекта планирует-
ся в 2021-м, а введение — в 2023 году. Как 
отмечалось в брифинг-документе о ме-
ханизме, «пока многие международные 
партнёры не разделяют те же климати-
ческие амбиции, что и ЕС, существует 
риск аутсорсинга углерода». Другими 
словами, производство может перено-
ситься в регионы с меньшим или от-
сутствующим регулированием в сфере 
климата или же товары из ЕС могут за-
меняться более углеродоёмким импор-
том. В Евросоюзе выражают опасения, 
что это может подорвать усилия по до-
стижению целей Парижского соглаше-
ния. По сути же, всё, что будет делаться 
в других странах, станет более дорогим.

При этом для введения «углерод-
ного налога» есть и ещё одна причина. 
По словам управляющего партнёра WMT 
Consult Екатерины Косаревой, в июле 
нынешнего года в Брюсселе прошло за-
седание ЕС, посвящённое плану восста-
новления экономики после пандемии 
COVID-19 и новому бюджету объедине-
ния на 2021–2027 годы.

— План восстановления оценён 
в €750 млрд. При этом привлекать их пла-

нируется в том числе и за счёт новых 
налоговых инструментов — таких, как 
механизм пограничной углеродной кор-
ректировки. Получается, что, по сути, 
никакого отношения к климату вся эта 
история не имеет. Во всяком случае, сто-
процентного, — заключила она.

По словам Юрия Станкевича, в Рос-
сии уже были попытки просчитать по-
следствия введения «углеродного 
налога», но сделаны они были консал-
тинговыми компаниями KPMG и BSG. Ле-
том РСПП заказал большое исследова-
ние у ИПЭМ, но пока результата нет. Так 
или иначе, по разным оценкам, фискаль-
ная нагрузка для экспортёров из России 
после появления нового налога составит 
до $5 млрд в год.

�� «ЭФФЕКТ НЕОДНОЗНАЧЕН»

Однако эксперты полагают, что сейчас 
создание углеродного рынка вряд ли 
принесёт ожидаемые результаты.

— Прямой зачёт единиц поглощения 
СО2 между юрисдикциями (лес в России 
поглощает выбросы предприятий из Ев-
ропы — компании покупают единицы 
поглощения за $3 в России, а не за $30 
в ЕС) упирается в тот факт, что шестая 
статья Парижского соглашения, кото-
рая регулирует перенос результатов 
сокращения выбросов из одной юрис-
дикции в другую, пока не работает 
на практике. Но это может стать серьёз-
ной точкой давления на европейских 
партнёров в ходе переговоров, — отме-
тил управляющий партнёр адвокатско-
го бюро «Соколов, Трусов и партнёры» 
Фёдор Трусов.

Когда мировое сообщество разра-
батывало методику подсчёта выбро-
сов парниковых газов и обсуждало па-
раметры будущей правовой системы 
климатического регулирования, Рос-
сия критиковала саму идею глобального 
потепления, напомнил ведущий эксперт 
Фонда национальной энергетической 
безопасности Игорь Юшков.

Поэтому сейчас, когда РФ подписала 
Парижское соглашение, она вынужде-
на руководствоваться теми методика-
ми, которые были составлены без учёта 
её мнения, отметил он. А в них, в частно-
сти, указано, что поглотительный эф-
фект от российских лесов неоднозначен.

— Никакие придумки, такие как наци-
ональная система, европейцы и осталь-
ные участники Парижского соглашения 
не примут, — заключил эксперт.

Позиция ЕС проста, отметил Игорь 
Юшков: есть методики подсчёта всего, 
что касается парниковых газов и выбро-
сов, а все национальные методики долж-
ны соответствовать глобальным, иначе 
их не признают.

вок придётся провести существенные 
технические работы.

— Для соответствия новому ГОСТу 
на АЗС необходимо будет поменять все 
ТРК. При стоимости одной колонки на че-
тыре вида топлива от 500 тыс. до 1,5 млн 
рублей (а на АЗС их стоит от четырёх 
до восьми штук) это удовольствие вме-
сте с оплатой работы может обойтись 
в 4–12 млн рублей, — отметил он.

Эдуард Анимаев добавил, что без за-
мены ТРК заправки не смогут соответ-
ствовать новому ГОСТу.

По словам владельца АЗС в Нижего-
родской области Александра Вахруши-
на, для небольших заправок подобные 
затраты очень существенны.

— Выручка небольших АЗС в месяц 
составляет примерно 2,5 млн рублей, 
для малых предпринимателей закупить 
новые колонки будет проблематично, — 
пояснил он «Известиям». — Поэтому го-
сударство должно помочь владельцам 
заправок субсидиями и господдержкой.

По словам Эдуарда Анимаева, ве-
дущие мировые компании в среднем 
в месяц производят по 100–200 ТРК. 
На 10 крупнейших мировых производи-
телей приходится около 2 тыс. колонок. 
В итоге, считает эксперт, складывается 
впечатление, что перед бизнесом поста-
вили заведомо невыполнимые условия.

По словам руководителя отдела ана-
лиза акций ГК «Финам» Игоря Додонова, 
теоретически и обычные колонки мож-

но привести к новому стандарту по не-
доливу. Но есть такие моменты, как на-
рушение регламентов обслуживания 
или ремонта оборудования, а также воз-
можное вмешательство в его работу — 
то, что называется человеческим фак-
тором. И умные топливораздаточные 
колонки как раз и призваны этот фак-
тор устранить. В частности, новый стан-
дарт предусматривает оснащение ТРК 
программным обеспечением с защи-
той от несанкционированного доступа, 
при этом её конструкция должна пре-
пятствовать нелегальной замене узлов 
и элементов, а также установке допол-
нительных устройств, не предусмотрен-
ных изготовителем, отметил аналитик.

Вводимая норма упростит операци-
онную работу добросовестным участ-
никам рынка, сказала «Известиям» стар-
ший аналитик ИАЦ «Альпари» Анна 
Бодрова. По её данным, топливоразда-
точная колонка на четыре вида топлива 
до нового провала рубля стоила от 180 
до 200 тыс. рублей. Обновление одного 
рукава ТРК будет стоить от 3 до 7 тыс. 
рублей. Импортные колонки с полной 
комплектацией если и будут закупать-
ся, то не ранее следующего года.

— Сегодня крупные сети АЗС как раз 
формируют бюджеты на 2021-й. Россий-
ским производителям под силу самим 
решить задачу, — отметила она.

В Росстандарте на момент публика-
ции на запрос «Известий» не ответили.

Выписки из мёртвого дома
Минфин намерен расширить доступ к данным о смерти граждан

Наталья Башлыкова

Ф едеральная служба судебных 
приставов, Минцифры и нотари-

усы могут получить доступ к данным 
о регистрации смерти, содержащимся 
в едином государственном реестре за-
писей актов гражданского состояния. 
Информацию о подготовке такого за-
конопроекта «Известиям» подтверди-
ли в Минфине. В пояснительной запи-
ске к документу (есть в распоряжении 
редакции) говорится, что нововведе-
ние позволит этим структурам «бо-
лее эффективно выполнять свою ра-
боту», а также блокировать аккаунты 
умерших на сайте госуслуг, чтобы ими 
не могли воспользоваться мошенники. 
В Госдуме к документу отнеслись неод-
нозначно и предложили министерству 
предоставить гарантии, что утечек этих 
персональных данных не произойдёт. 
Эксперты считают инициативу логич-
ной: по их мнению, она позволит решить 
проблему «мёртвых душ», информаци-
ей о которых зачастую пользуются в ко-
рыстных интересах.

�� ЗАКРЫТЬ ДОСТУП

Как выяснили «Известия», Минфин под-
готовил поправки в ст. 13.2 федераль-
ного закона «Об актах гражданского 
состояния». Ими ведомство предлага-
ет расширить перечень лиц, которым 
предоставляются данные о регистра-
ции смерти, содержащиеся в едином 
государственном реестре записей ак-
тов гражданского состояния, и сведе-
ния о внесении туда исправлений или 
изменений.

Текст документа имеется в распоря-
жении «Известий». Согласно нему, ве-
домство предлагает наделить таким 
правом Федеральную службу судебных 
приставов, оператора единой системы 
нотариата — Федеральную нотариаль-
ную палату и Министерство цифрово-
го развития, связи и массовых комму-
никаций РФ.

В каждом случае Минфин приводит 
свою аргументацию, по какой причине 
ведомство необходимо включить в спе-
циальную «широковещательную рас-
сылку». Например, получение такой 
информации судебными приставами 
значительно ускорит процесс прекра-
щения исполнительного производ-
ства в отношении умерших должни-
ков, — объясняется в пояснительной 
записке к законопроекту.

Предоставление данных оператору 
единой системы нотариата позволит 
оперативно прекращать доверенно-
сти нотариусов, выданные при жизни 
граждан. Как уточняет Минфин, речь 
может идти в том числе об операциях, 
связанных с наследством или имуще-

ством. «Факт прекращения действия 
доверенности в связи со смертью до-
верителя в настоящее время не учи-
тывается. В связи с чем имеет место 
совершение юридически значимых 
действий, в том числе сделок, распоря-
жение денежными средствами по дове-
ренности, которая не отменялась дове-
рителем, но прекратила своё действие 
в связи с его смертью, что не обеспечи-
вает стабильность гражданского обо-
рота», — поясняется в документе.

Что касается Минцифры, то это ве-
домство, узнав данные о смерти рос-
сиян, получит право оперативно огра-
ничивать доступ к учётной записи 
пользователей на портале госуслуг. 
«В случае смерти физического лица 
учётная запись и соответственно до-
ступ на единый портал государствен-
ных и муниципальных услуг могут 
остаться открытыми, что может по-
влечь за собой риски неправомерного 
использования содержащихся на ЕПГУ 
сведений и совершения мошенниче-
ских действий с учётной записью умер-
шего», — объясняют авторы законопро-
екта.

В пресс-службе Минфина разработ-
ку документа подтвердили. Как пояс-
нили «Известиям» в ведомстве, сейчас 
Федеральная служба судебных приста-
вов и Федеральная нотариальная пала-
та получают информацию о государ-
ственной регистрации смерти из ЕГР 
ЗАГС по запросу, что в некоторых слу-
чаях недостаточно для «своевременно-
го и оперативного исполнения функ-
ций и полномочий соответствующих 
органов».

— Оптимизация получения необ-
ходимых сведений, предусмотренная 
законопроектом, позволит ускорить 
процесс прекращения исполнитель-
ного производства, сократить расхо-
ды на его ведение, а также не допустить 
фактов мошенничества с доверенно-

стями, прекратившими своё действие 
в связи со смертью доверителя, — пояс-
нили в пресс-службе ведомства.

Предоставление доступа к ЕГР ЗАГС 
Минцифры как оператору ЕСИА (систе-
ма, обеспечивающая предоставление 
госуслуг в электронной форме), в свою 
очередь, позволит оперативно решать 
вопрос об ограничении неправомерно-
го доступа к учётной записи умерше-
го в указанной системе в целях обес-
печения защиты содержащихся в ней 
персональных данных и недопущения 
фактов совершения мошеннических 
действий с учётной записью умершего.

В министерстве отметили, что при-
нятие законопроекта даст возмож-
ность минимизировать личный кон-
такт служб с населением, что особенно 
актуально в период распространения 
коронавируса, поскольку в настоящее 
время — пусть и в отдельных случаях — 
граждане всё ещё вынуждены лично 
уведомлять о смерти родственников.

— Сейчас законопроект проходит 
процедуру общественного обсужде-
ния и межведомственного согласова-
ния с заинтересованными органами, 
по итогам которых он будет направ-
лен на рассмотрение в правительство, 
а уже после внесён в Госдуму. Сроки 
принятия законопроекта будут зави-
сеть от хода его рассмотрения на ука-
занных этапах, — уточнили в пресс-
службе Минфина.

�� «СЕГОДНЯ ОДНИМ, 
ЗАВТРА ДРУГИМ»

Первый зампред комитета Госдумы 
по бюджету и налогам Валентин Шур-
чанов в разговоре с «Известиями» под-
держал инициативу и допустил, что она 
может быть принята.

— С точки зрения исполнительно-
го производства меры, предложенные 
Минфином, правильные. Думаю, этот 

документ можно поддержать, так как 
он повысит качество работы этих ор-
ганов, но первичная информация всё 
равно должна поступать в загс, — за-
явил парламентарий.

А вот в оппозиционных фракциях 
отнеслись к законопроекту неодно-
значно.

— Эту инициативу нужно серьёзно 
обсудить, всё-таки речь идёт о персо-
нальных данных. Лично мне кажется, 
что разрешать доступ к той или иной 
информации должен сам человек или 
его родственники. Сегодня мы разре-
шим одним, завтра другим. Нельзя эту 
информацию размещать в интернете, 
лучше лично с человеком встретить-
ся и всё узнать, — заявил «Известиям» 
член фракции КПРФ, глава комитета 
Госдумы по региональной политике 
и проблемам Севера и Дальнего Вос-
тока Николай Харитонов.

Первый зампред фракции «Справед-
ливой России» Михаил Емельянов, на-
против, ничего критического в законо-
проекте не увидел.

— Это очень правильные меры, 
их давно нужно было принять. Это по-
высит качество гражданского обо-
рота и будет препятствовать мо-
шенническим действиям, — пояснил 
«Известиям» депутат.

Вице-спикер Госдумы от ЛДПР 
Игорь Лебедев заявил «Известиям», что 
предложение Минфина «звучит очень 
красиво», но нужны гарантии, что в слу-
чае расширения доступа к этим персо-
нальным данным не будет их утечек.

— На первый взгляд это очень пра-
вильно. Например, нотариусам нужен 
доступ к такой информации, чтобы 
не совершить сделку с человеком, ко-
торый уже умер. Таких случаев, когда 
через чёрных риелторов уходят квар-
тиры, очень много. Это нужно и судеб-
ным приставам, чтобы не тратить свои 
силы на умершего гражданина. Но, к со-
жалению, у нас в обществе большое не-
доверие к любому расширению досту-
па к персональным данным — мы видим, 
что можно купить любую базу, — пояс-
нил депутат.

В «Единой России» «Известиям» поо-
бещали изучить и дать оценку законо-
проекту, когда он поступит в Госдуму.

Глава Политической экспертной 
группы Константин Калачёв назвал 
законопроект логичным. По его сло-
вам, широко известны факты, когда 
родственники продолжают получать 
пенсии и другие выплаты за умерших 
людей. Зачастую на них оформляют-
ся автомобили и совершаются сделки 
с недвижимостью, а порой они даже 
«голосуют» на выборах. Поэтому суще-
ствование в России «мёртвых душ» — 
реальная проблема, которую нужно ре-
шать, подчеркнул эксперт.

Экономика и бизнес Общество

На гребень волны
При росте заболеваемости трафик в Москве увеличился

Анастасия Гаврилюк

Т рафик на московских улицах достиг 
привычных показателей до эпидемии 

COVID-19 — и это несмотря на рост забо-
леваемости. За неделю — с 21 по 27 сен-
тября жители столицы перемещались 
на 15% чаще, чем неделей ранее. Пре-
одолеваемое горожанами расстояние 
вернулось на уровень прошлого года 
и составило 20 км в день, рассказали 
«Известиям» в МТС — оператор проана-
лизировал обезличенные большие дан-
ные по перемещению своих столичных 
абонентов. В Tele2 подтвердили тенден-
цию, а в «Ситимобил» сообщили, что осе-
нью жители столицы стали на 16% чаще 
ездить в такси и больше перемещать-
ся по городу. Тем временем число забо-
левших COVID-19 каждый день растёт — 
на 29 сентября зафиксировано 2,3 тыс. 
новых инфицированных. Прогнозиро-
вать масштаб новой волны коронавируса 
эксперты пока не берутся, но отмечают, 
что решения местных властей по введе-
нию ограничений говорят о серьёзно-
сти ситуации.

�� БЕЗ ОГРАНИЧЕНИЙ

Согласно открытым данным «Яндекса», 
5 апреля активность на улицах Москвы 

упала до 3% — тогда в столице было за-
регистрировано 536 новых случаев за-
ражения коронавирусом. 28 сентября, 
когда число заболевших выросло на 2217, 
активность в Москве была на уровне 
90%. При этом индекс самоизоляции 
показывал отметку в 0,6 балла — это оз-
начает, что на улице очень много людей.

Москвичи действительно не ограни-
чивают себя в передвижениях по городу 
на фоне роста заболеваемости COVID-19. 
За неделю с 21 по 27 сентября преодо-
леваемое расстояние за день выросло 
на 15% и вернулось на уровень прошло-
го года: 20 км на транспорте и пешком. 
Об этом «Известиям» рассказали в МТС.

За неполный месяц (с 1 по 27 сентя-
бря) число людей, перемещающихся 
по столице, возросло на 26% по сравне-
нию с августом. Кроме того, жители сто-
лицы продолжают возвращаться с уда-
лённой работы — осенью работающих 
на дому стало на 14% меньше, чем в ав-
густе, сообщили в МТС.

Мэр Москвы Сергей Собянин 28 сен-
тября порекомендовал жителям столи-
цы старше 65 лет, беременным и людям 
с хроническими заболеваниями оста-
ваться дома. Работодателям глава го-
рода также посоветовал перевести как 
можно больше сотрудников на дистан-
ционный режим.

Tele2 зафиксировала снижение тра-
фика в сентябре в спальных районах 
Москвы по сравнению с показателя-
ми августа: больше всего он сократил-
ся на северо-западе столицы — на 8%. 
При этом в центре города трафик вы-
рос на 7%.

— Но на прошлой неделе, когда мо-
сковские власти рекомендовали огра-
ничить присутствие сотрудников в офи-
сах, трафик в спальных районах Москвы 
увеличился, что косвенно указывает 
на следование рекомендациям мэра, — 
отметили в пресс-службе оператора.

В сентябре этого года за пределы 
домашнего региона выезжали на 2,3% 
больше жителей столицы, чем в этом 
же месяце прошлого года, сообщили 
в «МегаФоне».

В «ВымпелКоме» (работает под брен-
дом «Билайн») отказались от коммен-
тария. В департаменте транспорта Мо-
сквы, Центре организации дорожного 
движения и «МаксимаТелеком» на мо-
мент публикации на запрос «Известий» 
не ответили.

Росло количество заказов и у так-
си. Так, «Ситимобил» зафиксировал 
увеличение на 7% за прошедшую неде-
лю. В компании отметили: за неполный 
сентябрь спрос на поездки в такси че-
рез сервис компании увеличился на 16%. 
В «Яндекс.Такси» отказались от коммен-
тариев.

�� СИЛА ПРИВЫЧКИ

Жизнь в Москве возвращается к при-
вычному укладу, а данные о платежах 
не оставляют сомнений в том, что го-
рожане стали активнее пользоваться 
услугами торговых центров, предпри-
ятий общественного питания и город-
ским транспортом, отметил управ-
ляющий партнёр AC&M Consulting 
Михаил Алексеев. В сентябре в город 
вернулось подавляющее большин-
ство семей, в которых есть школьни-
ки и студенты. В Москве и Подмоско-
вье только школьников около 2 млн, 
а с учётом членов их семей осеннее на-
селение Москвы увеличивается на 15–
20% по сравнению с отпускным авгу-
стом, добавил он.

— Предпоследняя неделя сентября 
выдалась тёплой и солнечной, что сти-
мулировало активность горожан. От-
радно, что сейчас у мэрии и специали-
стов санитарно-эпидемиологического 
профиля появилась возможность при 
помощи данных мобильных операто-
ров в реальном времени наблюдать 
и измерять степень активности и мо-
бильности граждан, — добавил Миха-
ил Алексеев.

В Москве и области COVID-19 не был 
побеждён полностью, даже минималь-
ные значения в официальной стати-
стике не опускались ниже 500 новых 
заболевших в день, отметил директор 
по исследованиям компании Data Insight 
Борис Овчинников. Новый подъём за-
болеваемости был неизбежен, и вопрос 
заключался лишь в том, когда и какими 
темпами начнёт расти число заразив-
шихся коронавирусом.

По его словам, можно говорить 
о трёх всплесках новой коронавирусной 
инфекции в Московском регионе. Пер-
вый, самый масштабный, зафиксирован 
в апреле и мае. Второй был небольшим 
и пришёлся на конец июля и начало ав-
густа. А третий начался в первой поло-
вине сентября. На данный момент не-
возможно оценить его масштаб, хотя 
уже понятно, что он превзошёл летний. 
При этом стремительная реакция го-
родских властей говорит о том, что они 
убеждены в серьёзности ситуации, под-
черкнул аналитик.

Если товар произведён 
за счёт электричества, 
выработанного на 
угольной станции, — его 
«углеродный след» боль-
шой, и за него нужно 
платить особый налог

НА 26%
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Юлия Романова

П ротяжённость федеральных трасс 
в ближайшие пять лет вырастет бо-

лее чем на треть. К существующей сети 
длиной более 50 тыс. км прибавится око-
ло 20 тыс. км дорог. Грузоперевозчики 
отмечают, что качество и содержание 
магистралей после перевода в феде-
ральную собственность становится за-
метно лучше в том числе за счёт средств 
от государственной системы «Платон». 
Эксперты и логистические компании 
предлагают расширить список передава-
емых «регионалок» наиболее востребо-
ванными для грузовых перевозок доро-
гами, которые связывают логистические 
и распределительные центры. По их мне-
нию, это позитивно скажется на скорости 
доставки товаров и продуктов, снизит 
расходы на ремонт грузовиков и повы-
сит безопасность дорожного движения. 
Такое обращение в Минтранс России уже 
подготовил Межотраслевой экспертный 
совет по развитию грузовой автомобиль-
ной и дорожной отрасли (МОЭС), расска-
зал «Извес тиям» председатель объеди-
нения Борис Рыбак. 

�� ОЧЕВИДНАЯ ПРИЧИНА

Грузоперевозчики поддерживают пла-
ны правительства по переводу порядка 
20 тыс. км из региональных в федераль-
ные дороги. 

— Самая очевидная причина в том, 
что за изменением статуса следует по-
степенное улучшение состояния авто-
трасс, — пояснил председатель МОЭС 
Борис Рыбак. — Этот вывод мы сделали 
на основе опыта, и ранее практически 
«убитые» региональные трассы переда-
вались в федеральную собственность, 
после чего были быстрее отремонти-
рованы, и на их содержание тратит-
ся больше средств. Это связано в том 
числе с финансированием их ремонта 
и расширения за счёт средств дорожно-
го фонда, которые владельцы грузови-
ков вносят через госсистему «Платон». 

По его словам, перевозчики предла-
гают включить в федеральные дороги 
ещё больше региональных, которые свя-
зывают логистические центры и от со-
стояния которых зависит скорость до-
ставки продуктов и товаров первой 
необходимости. 

МОЭС подготовил соответствующее 
обращение в Минтранс России на осно-
ве аналитического доклада экспертов 
Научно-исследовательского институ-
та автомобильного транспорта (НИИАТ), 
представителей крупнейших логисти-
ческих компаний и Ассоциации меж-
дународных автомобильных перевоз-
чиков (АСМАП). 

О необходимости уделять особое 
внимание трассам, которые передают-
ся из региональной в федеральную соб-
ственность, ранее «Извес тиям» говорил 
и управляющий директор группы ком-
паний «Совтрансавто» Владимир Тян. 

— Они десятилетиями не получали 
должного финансирования, и многие 
находятся в плачевном состоянии, — от-
мечал он. — При этом это важные трас-
сы, связывающие региональные центры. 
Для ритейла, например, от норматив-

ного содержания этих дорог зависит 
скорость доставки товаров первой не-
обходимости. Их быстрое восстановле-
ние позволит перераспределить потоки 
и частично разгрузить существующие 
федеральные дороги.

Национальный союз экспертов 
в сфере транспорта и логистики (СЭЛ) 
также предложил провести дополни-
тельную оценку состояния региональ-
ных дорог с привлечением крупнейших 
транспортных и логистических ком-
паний.

— Целесообразно при участии биз-
неса определить наиболее востребо-
ванные с точки зрения логистики и эко-
номики транспортно-логистические 
и распределительные центры и состо-
яние подъездных путей к ним, — пояс-
нила исполнительный директор СЭЛ 
Ольга Федоткина. — Чаще всего это 
именно региональные трассы, кото-
рые сейчас недофинансируются и тре-
буют улучшения содержания и ремон-
та. Приведение в порядок таких трасс 
положительно повлияло бы и на ско-
рость доставки, и на снижение расхо-
дов на ремонт транспортных средств, 
и, самое главное, на безопасность до-
рожного движения. Именно такие до-
роги в первую очередь необходимо пе-
редавать в федеральную собственность. 

�� РЕЗУЛЬТАТ  
В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ

В плане увеличения охвата дорог рос-
сийский «Платон» повторяет судь-
бу немецкого родоначальника систем 
взимания платы с грузовиков «Толл 

Коллект». Она начала работать в Гер-
мании в 2005 году на 15 тыс. км автома-
гистралей, а в 2018 году распространи-
лась на трассы общей протяжённостью 
52 тыс. км, став самой большой в мире 
и обогнав в этом показателе «Платон». 
Эксперты отмечают, что расширение 
подобных систем положительно сказы-
вается на увеличении количества от-
ремонтированных дорог и не влияет 
на цены перевозимой продукции. 

По расчётам члена МОЭС, заведую-
щего отделом управления перевозка-
ми грузов автомобильным транспор-
том НИИ автомобильного транспорта 
Ивана Батищева, влияние платы за фе-
деральные дороги по системе «Платон» 
на конечную стоимость основных видов 

промышленной и продовольственной 
продукции выражается в сотых долях 
процента (максимальное увеличение 
на 0,03–0,05%), а для дорогостоящих то-
варов — тысячные доли процента. Расчё-
ты касаются только продукции, перево-
зимой автомобилями по федеральным 
дорогам, протяжённость которых со-
ставляет 5% от всех дорог в стране. 

«Системы компенсации ущерба ав-
тодорожной сети от проезда больше-
грузов применяются практически 
во всех европейских государствах 
и многих других странах мира, что спо-
собствует обеспечению сохранности 
автодорожной сети, мостовых соору-
жений и инфраструктуры», — отмеча-
ется в докладе МОЭС.

При этом перевозчики настаивают 
на продолжении усиления контроля 
за нарушителями, которые не вносят 
плату за федеральные дороги. 

— Совершенствование госсисте-
мы «Платон» — важный элемент раз-
вития дорожной сети и всего рынка. 
Честным перевозчикам необходимы 
справедливость и равные условия. 

Мы видим положительные резуль-
таты работы Росавтодора, Ространс-
надзора и оператора «Платона» после 
создания единого центра автоматиче-
ской фиксации нарушений. Они перед 
нами регулярно отчитываются. Но эта 
работа должна максимально усили-
ваться, чтобы рынок и дальше обелял-
ся, что выгодно всем законопослуш-

ным предпринимателям, — заключил 
Борис Рыбак. 

Генеральный директор компа-
нии  — оператора госсистемы «Пла-
тон» «РТ-Инвест Транспортные систе-
мы» (РТИТС) Антон Замков в интервью 
«Извес тиям» отмечал, что в ближай-
шие несколько лет контрольная ин-
фраструктура системы должна 
пополниться 30 автомобилями и 155 до-
полнительными рамными конструкци-
ями, круглосуточно фиксирующими 
проезд грузовиков с помощью специ-
альных сканеров и камер, выявляющих 
перевозчиков-нарушителей.

— Помимо этого мы разработали 
и успешно протестировали новое ре-
шение для машин контроля. Их скане-
ры и камеры фотофиксации позволяют 
одновременно выявлять нарушителей 
в обоих направлениях движения, захва-
тывать потоки с большим количеством 
полос. Такая технология отвечает за-
просам грузоперевозчиков, которые 
требуют усилить контроль за наруши-
телями, закрывающими номера грузо-
виков, — пояснял Замков.

�� ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

По данным пресс-службы «Платона», 
на сегодня в госсистеме зарегистриро-
вано почти 1,4 млн грузовиков, из кото-
рых свыше 320 тыс. принадлежат ино-
странным перевозчикам. В дорожный 
фонд владельцы большегрузов перечис-
лили 120 млрд руб лей. Эти средства по-
зволят до 2022 года построить и отре-
монтировать более 130 мостов и 3,5 тыс. 
км дорог. На днях на федеральной трассе 

Р22 «Каспий» завершился капитальный 
ремонт путепровода через реку Лапо-
ток в Рязанской области, ставшего ча-
стью мостов «Платона». Ранее на этой 
же автодороге восстановили мост через 
реку Хупта. В середине сентября, как со-
общает Росавтодор, был открыт после 
капремонта мост в Волгоградской об-
ласти на трассе Р228 Сызрань — Сара-
тов — Волгоград. Средства от «Платона» 
позволили завершить эти работы с опе-
режением графика. 

Грузоперевозчики сами выбирают, 
какие дороги необходимо отремонти-
ровать по платоновской программе. Уже 
более 5 тыс. владельцев грузовиков про-
голосовали на сайте проекта «Дорожная 
инспекция ОНФ/Карта убитых дорог». 

— Такая обратная связь обеспечива-
ет их личное участие в распределении 
средств от системы «Платон» на ремонт 
автотрасс. Кстати, владельцы грузови-
ков отмечают не только федеральные 
дороги, но и, например, проезды к дому 
или стоянке. И это несмотря на то, что 
сами перевозчики указывают: сред-
ства от «Платона» должны идти ис-
ключительно на федеральные трассы, 
за которые они вносят покилометровую 
плату, — рассказал координатор проек-
та, депутат Госдумы РФ Александр Ва-
сильев.

— Мы видим улучшение качества 
трасс, попавших в более ранние проек-
ты, — отмечали ранее в пресс-службе 
одной из крупнейших российских логи-
стических компаний «Деловые Линии». — 
Если сбор обратной связи о поврежде-
ниях дорог и мостов через профильные 
порталы позволяет оперативнее опре-
делить препятствия для качественной 
работы транспортной компании, то это 
хорошая практика. 

Представитель «Деловых Линий» 
подчёркивал, что для грузоперевозчи-
ков в первую очередь важен результат 
работы уплаченных в систему средств, 
а им как раз является улучшение дорож-
ной инфраструктуры.

Координатор движения «Синие ве-
дёрки» Пётр Шкуматов отметил, что 
было бы интересно, чтобы средства 
от «Платона» выделили исключительно 
на одну-две федеральные трассы, кото-
рые на сегодня сильнее отстают от нор-
мативного содержания или на которые 
больше жалоб от автомобилистов и пе-
ревозчиков. 

— Чтобы эти дороги полностью ре-
монтировались, увеличивалось коли-
чество полос, стоянок для фур. И далее 
постепенно платоновские допсредства 
шли бы на другие трассы целиком. Это 
показательнее, да и перевозчики смог-
ли бы на конкретных примерах оценить 
результаты работы системы, — считает 
он. — Здесь можно было бы использо-
вать специальные датчики, измеряю-
щие вибрацию машины для оценки ка-
чества полотна. На основе этого можно 
было бы создать интерактивную карту 
состояния дорог. Чтобы как минимум 
раз в год по трассам проезжали спец-
автомобили и обновляли статистику. 
Это как гугломобили с фотокамерами 
для обновления панорам улиц, только 
с устройствами для анализа дорожно-
го полотна. 

Транспорт

К 2022 году общий объём дорог, восстановлен-
ных за счёт отчислений в государственную 
систему «Платон», увеличится до 3,5 тыс. км, 
а количество отремонтированных мостовых 
сооружений превысит 130. В течение двух лет, 
с 2020 по 2022 год, капитально отремонтиру-
ют 44 участка федеральных автодорог общей 
протяжённостью 600 км, проходящих по тер-
риториям 23 регионов страны. Двухполос-
ные трассы станут вдвое шире, комфортнее 
и безопаснее. 
Общая протяжённость мостов и путепроводов, 
на которых запланирован капитальный ремонт, 
превышает 6 км. Все они, по данным Росавто-
дора, располагаются на федеральных трассах 
в 44 регионах страны. Самый длинный из сот-
ни мостов, отобранных для реконструкции, — 
мост через реку Оку на старом направлении 
трассы «Дон» в Московской области. Его про-
тяжённость — 617 м. 
В последние годы с использованием средств, 
собранных системой «Платон», было отремон-
тировано более 2,7 тыс. км проблемных дорог 
в 40 субъектах, а также свыше 30 мостов в 19 ре-
гионах страны. Например, построены мосты че-
рез Волгу в подмосковной Дубне и новый Бор-
ский мост в Нижнем Новгороде, Затонский мост 
в Уфе и Ворошиловский мост в Ростове-на-Дону, 
приведены в порядок переправы через Сосну 
в Орловской области, через Десну в Брянской 
области, а также Белореченский мост в Красно-
дарском крае, Свердловский мост в Пензе, два 
моста в Бурятии и четыре в Удмуртии. 

Справка «Известий»

« ЧЕСТНЫМ ПЕРЕВОЗЧИКАМ НЕОБХОДИМЫ СПРАВЕД-

ЛИВОСТЬ И РАВНЫЕ УСЛОВИЯ. МЫ ВИДИМ ПОЛО-

ЖИТЕЛЬНЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ РАБОТЫ РОСАВТОДОРА,  

РОСТРАНСНАДЗОРА И ОПЕРАТОРА «ПЛАТОНА» ПОСЛЕ СОЗДА-

НИЯ ЕДИНОГО ЦЕНТРА АВТОМАТИЧЕСКОЙ ФИКСАЦИИ НАРУ-

ШЕНИЙ. ОНИ ПЕРЕД НАМИ РЕГУЛЯРНО ОТЧИТЫВАЮТСЯ

Эффект «Платона»
Дальнобойщикам нужно больше федеральных дорог
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Капремонт участка трассы Р243 в Кировской области
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«Соседи стучали по батареям, и певцы 
уходили распеваться в автомобили»
Худрук «Геликон-оперы» Дмитрий Бертман — об издержках пандемии, 
смешной коллекции из папки Ростроповича и энергетике рэпа

Зоя Игумнова

О ткрытие оперных театров не дало 
убить этот вид искусства. Так счи-

тает народный артист России Дмитрий 
Бертман. Ради работы он готов со-
кратить число артистов на сцене с 70 
до 45 и уменьшить количество зрите-
лей в зале. О том, чего ждать от театра 
эпохи пандемии, худрук «Геликон-опе-
ры» рассказал «Известиям» накануне 
первых премьер нового сезона.

Роспотребнадзор предписал театрам 
рассаживать зрителей в шахматном по-
рядке. Но работать на ползала убыточ-
но. Поэтому министр культуры предло-
жила заполнять их на 70%. Как обстоит 
дело в «Геликон-опере»?

Роспотребнадзор всё-таки толь-
ко рекомендует. Каковы будут нор-
мы рассадки, решают сами регионы, 
оценивая эпидемиологическую ситу-
ацию. Мы руководствуемся распоря-
жением департамента по культуре Мо-
сквы. В театрах столичного подчинения 
в данный момент рассадка предполага-
ет заполняемость 50%. Чтобы соблюсти 
установки, мы создали компьютерную 
программу для кассы. Она сама отсе-
кает необходимое расстояние между 
людьми. Если человек купил три биле-
та, программа сразу закрывает места 
вокруг.

Конечно, работать на ползала 
не то же самое, когда в зале аншлаг. 
Но артисты понимают, что это вынуж-
денная мера. И все без исключения ис-
пытывают нереальное счастье. Ведь 
мы полгода не выходили на сцену. Это 
было очень опасно для нашего вида ис-
кусства.

Вокалистам необходим постоян-
ный тренинг, а дома на карантине они 
не могли распеваться — соседи стуча-
ли по батареям. Артисты уходили в ав-
томобили и там распевались. Это была 
катастрофа. Многие тяжело восстанав-
ливаются до сих пор.

А кому-то изоляция пошла на пользу. 
Отдохнули связки, они запели с новой 
силой. Это всё индивидуально. Кроме 
того, оперный певец должен трениро-
ваться в зале с музыкантами, чтобы 
не потерять умения «пробиться через 
оркестр». Это как спортсмену регулярно 
поднимать вес. Открытие оперных теа-
тров не дало убить этот вид искусства.

Но они на глазах меняются. НОВАТ, на-
пример, проредил артистов на сцене 

и оркестр в яме. Вас не обязали сокра-
тить число выступающих?

Мы стараемся, чтобы сокращение 
было не в ущерб качеству. У нас в те-
атре ситуация сейчас благополучная. 
При реконструкции установили высо-
котехнологичное оборудование и сис-
тему вентиляции. В зрительном зале 
воздух обновляется каждые 10 минут. 
В помещениях стоят бактерицидные 
лампы, есть оборудование, которое 
ионизирует воздух в здании.

Официально в Москве можно вы-
пустить на сцену до 70 человек. Мы со-
кратились до 45. Открылись «Камен-
ным гостем» — камерной оперой. Будет 
ещё «Волшебная флейта», тоже не очень 
густонаселённый спектакль. А вот 
в октябрьской афише стоит «Набукко» — 
массовая опера. Чтобы обезопаситься, 
мы купили пластиковые экраны. Есть 
они и в оркестре у духовиков, у них са-
мые «плевательные» инструменты.

Так как сейчас все невыездные, у нас 
появилась возможность ввести много 
составов. И если вдруг кто-то заболе-
ет, можно заменить весь состав, а по-
страдавших поместить на изоляцию. 

Сидя без работы, артисты бюджетных 
столичных театров получали зарплату. 
А народные ещё и надбавку к пенсии 
за звание. Говорят, решение платить 
30 тыс. корифеям было принято благо-
даря Николаю Губенко. Это правда?

Три года назад на выездном совеща-
нии деятелей культуры в стенах «Гели-
кона» Николай Губенко озвучил проб-
лему возрастных артистов. Сказал, 
что работать они уже не могут, а пен-
сия катастрофически мала. И предло-
жил ежемесячно доплачивать народ-
ным артистам СССР хотя бы по 5 тыс. 

Сергей Собянин тогда сказал: «Как 
можно жить на 5 тыс.?» И на следую-
щий день принял решение: всем народ-
ным и заслуженным Москва будет пла-
тить дополнительно 30 тыс. к пенсии. 
Так что надбавка оказалась очень су-
щественной.

По новым правилам премии «Оскар» 
съёмочная группа должна демонстри-
ровать расовую и гендерную толерант-
ность. Могут такие правила коснуться 
оперных театров?

В оперном театре этот вопрос давно 
решён. Афроамериканка — сопрано Леон-
тина Прайс спела столько всяких белых 
партий... В 1997 году я в Мангейме ставил 
«Травиату», а параллельно шёл «Евгений 
Онегин», где другая чернокожая певица 
пела Татьяну. Для меня, выросшего в СССР, 
это было странно. Но вдруг я понял, что 
Пушкин-то был чернокожий, а она пуш-
кинская героиня. В ней отразился сам 
поэт. Это было потрясающе. Цвет кожи 
не имеет отношения к душе человека.

Какая музыка вас интересует кроме 
оперы?

Мне важно, чтобы в зал молодёжь 
приходила. Поэтому заинтересовался 
рэпом. Не скажу, что это музыка, но точ-
но поэзия, ритм, энергетика. Кстати, рэп 
возник не сейчас. Если взять Россини — 
«Ах, браво, Фигаро, браво, брависси-
мо!» — это тоже рэп. А «Попутная песня» 
Глинки: «Дым столбом — кипит, дымит-
ся пароход...» Все признаки рэпа.

Как-то я расспрашивал певицу Че-
чилию Бартоли, с каким педагогом она 
достигла такой техники. А она ответи-
ла: «Честно тебе скажу: у меня появился 
бойфренд. Он пел тяжёлый рок. Однаж-
ды привёл меня в прокуренный ночной 
клуб и говорит: “Посмотри, сколько 
мы энергии тратим на песню”».

Чечилия стала пытаться петь иначе, 
и у неё сразу начали получаться фиори-
туры. Если не испытывать тех же эмо-
ций, что персонаж, — злиться, смеять-
ся, взлетать от любви, не подключать 
ту же энергию, ничего не выйдет. Для 
пения нужен глагол.

Добить залпом
В войска поступили новые ракеты для «Торнадо-Г»

Антон Лавров, Роман Крецул 

Н ачались поставки в войска но-
вейших ракет для реактивных си-

стем залпового огня «Торнадо-Г». Они 
не только с особой точностью выходят 
на заданный район, но и поражают объ-
ект отделяющимися боеголовками. По-
следние на стабилизирующем парашю-
те падают на цель практически отвесно, 
поэтому защититься от них трудно. Та-
кие боеприпасы легко уничтожают бро-
нетехнику, живую силу и даже полевые 
укрепления, отметили эксперты. Эти ра-
кеты двухступенчатые, они могут нано-
сить удары по целям с разных направ-
лений и под разными углами.

�� РАКЕТА НА ПАРАШЮТЕ

Для установок залпового огня 
«Торнадо-Г» создана высокоточная 
ракета новой конструкции. Она уже 
испытана, принята на вооружение 
и поставляется в войска, рассказали 

«Известиям» источники в военном ве-
домстве.

Новые боеприпасы позволяют про-
вести залп с одной пусковой установки 
сразу по нескольким целям или сосре-
доточить огонь нескольких систем зал-
пового огня на одной. Именно для это-
го используется двухступенчатая схема 
вместо традиционной одноступенча-
той. Кроме того, ракеты имеют отделя-
ющуюся боевую часть, что делает не-
возможным их перехват современными 
средствами ПВО. Боеприпас позволя-
ет поражать объекты даже в укрыти-
ях и на обратных склонах высот — это 
не под силу обычным «Градам».

Как ранее писали «Известия», такую 
же возможность имеют 300-миллиме-
тровые ракеты от тяжёлых реактивных 
систем залпового огня «Торнадо-С», ко-
торыми сейчас заменяют знаменитые 
«Смерчи».

Ранее Министерство обороны зая-
вило о первом применении новых ракет 
для «Торнадо-Г» с отделяемой головной 

частью в рамках учений «Кавказ-2020». 
По словам военных, на стабилизирую-
щем парашюте такой боеприпас пада-
ет на объект практически отвесно. Бла-
годаря этому обеспечивается высокая 
степень поражения целей за укрытиями.

В ходе одного из эпизодов учения, 
который разыгрывался на полигоне 
Прудбой под Волгоградом, реактив-
ная артиллерия разгромила бронетех-
нику условного противника. На этом 
этапе задействовали более 20 РСЗО 
«Торнадо-Г». В результате было унич-
тожено свыше 15 бронеобъектов.

Преимущество РСЗО перед обычной 
артиллерий — в волновом поражении, 
рассказал «Известиям» бывший замми-
нистра обороны по вооружению гене-
рал-полковник Анатолий Ситнов.

— При обычном артобстреле чело-
век может в течение 40 секунд добежать 
до укрытия и спрятаться. Под огнём 
реактивной установки это практиче-
ски невозможно, она выпускает сна-
ряд за снарядом с интервалом менее 
секунды, — пояснил эксперт. — Кроме 
того, при применении РСЗО создаётся 
сейсмическая волна, которая разруша-
ет блиндажи и другие укрытия.

Генерал подчеркнул, что совре-
менные реактивные системы и высо-
котехнологичные боеприпасы к ним 
смогли появиться потому, что рабо-
ты по их развитию велись непрерыв-
но в течение последних десятилетий. 
Даже в самые тяжёлые в финансовом 
плане годы фундаментальные иссле-
дования и конструкторские разработ-
ки не прекращались, а НИИ и КБ смогли 
сохранить кадровый потенциал.

�� «ПРИМА» ИЗ СОЮЗА

Во времена Советского Союза и после 
его распада тоже предпринимались по-
пытки заменить «Грады». Создание пре-

емника знаменитой системы было ини-
циировано Советом министров СССР 
ещё в 1976 году. В конце 1980-х годов 
разработанная в НПО «Сплав» РСЗО 
«Прима» была принята на вооружение 
и начались ограниченные поставки 
её в войска.

Установка имела увеличенное 
по сравнению с предшественником ко-
личество направляющих: 50 против 40. 
Для неё были созданы и новые ракеты 
9М53Ф с отделяемой головной частью, 
которая была оснащена небольшим 
реактивным двигателем и парашю-
том. Она могла атаковать цели, также 
падая на них практически вертикаль-
но — под углом в 85–90 градусов. В соче-
тании с дистанционным взрывателем, 
который можно было запрограммиро-
вать на нужную высоту подрыва, это 
повышало их боевую эффективность.

Разработчики заявляли, что для по-
ражения одной и той же цели требует-
ся в 5–19 раз меньше установок «Прима» 

с новыми боеприпасами, чем обычных 
РСЗО «Град». Однако из-за финансово-
го положения, в котором находилась ар-
мия в начале 1990-х, установка не пошла 
в крупную серию и была изъята из ча-
стей, которые успели её получить.

�� ПРЕИМУЩЕСТВА ОГНЯ

Замена «Градам» пришла только 
в 2014 году, когда на вооружение при-
няли систему 9К51М «Торнадо-Г». Группа 
её создателей в 2015-м была награждена 
премией правительства России.

Главным отличием новых «Тор надо-Г» 
стала автоматизированная система 
управления огнём и подготовки к пуску 
снарядов. Входящая в её состав подси-
стема спутниковой навигации позво-
ляет точно отслеживать координаты 
каждой боевой машины и рассчитывать 
все необходимые данные для открытия 
огня. Информацию о местоположении 
противника можно вводить не вручную, 

а получать от беспилотников, средств 
технической разведки или от АСУ выше-
стоящего штаба. Именно это позволя-
ет радикально повысить точность при-
менения РСЗО по сравнению с «Градом» 
и «Примой».

Планируется, что до конца нынешне-
го десятилетия все подразделения РСЗО 
будут перевооружены с боевых машин 
«Град» на новейшие «Торнадо-Г».

Одним из преимуществ системы ста-
ло использование сразу нескольких 
типов боеприпасов. Среди них, к при-
меру, неуправляемая ракета увели-
ченной дальности, способная поразить 
цель за 40 км. Это в два раза больше, чем 
у боеприпасов для «Града». Входит в его 
боекомплект и ракета с кассетной бо-
евой частью с осколочно-кумулятив-
ными суббоеприпасами. Они способны 
пробить броню толщиной до 140 милли-
метров. Это больше, чем толщина брони 
современных танков в их верхней части, 
куда и атакуют новые ракеты.

Армия

Культура

Волчий билетик
Почему расстроились театральные спекулянты

Марина Иванова, Зоя Игумнова

Новые правила возврата билетов 
помогут попавшим в трудное по-

ложение зрителям и сильно ударят 
по спекулянтам. При этом ощутимого 
убытка театрам они не нанесут, сооб-
щили «Известиям» финансовые руко-
водители культурных учреждений. Вве-
дённые правительством нормы теперь 
позволяют сдать билет в день спекта-
кля или концерта и получить за него пол-
ную стоимость. Но только при предъяв-
лении справки о собственной болезни 
или смерти близкого родственника. 
«Известия» выяснили, как нововведе-
ние повлияет на оздоровление культур-
ной жизни.

�� ВЕРНУТЬ ВСЁ

Постановление дополнило действую-
щий закон о культуре, регулирующий 
в том числе и правила продажи билетов 
(редакция от 18.07.2019, 193-ФЗ). Соглас-
но закону, процент возврата средств за-
висит от количества дней, оставшихся 
до мероприятия. Так, зритель может по-
лучить обратно полную стоимость би-
лета, сданного не позднее чем за 10 дней, 
50% от неё — не позднее чем за пять дней 
и 30% — не позднее чем за три дня.

Однако теперь зрители смогут вер-
нуть деньги в полном объёме даже 
в день представления. Для этого надо 
подать заявление о возврате билета 
в организацию или билетному опера-
тору не позднее даты проведения спек-
такля или концерта. Помимо билета 
к заявлению необходимо приложить 
копию больничного листа или копию 
свидетельства о смерти и документов, 
подтверждающих родство с владель-
цем билета, причём их можно донести 
в течение двух недель с момента пода-
чи заявления.

Сдача билетов «по болезни» как буд-
то специально приурочена к эпидеми-
ологической ситуации, но готовилось 
это постановление задолго до панде-
мии, сообщили в Минкультуры. Инсти-
туциям требовался единый документ, 
на основании которого каждый театр 
или концертная организация смогли бы 
выстроить порядок возврата билетов.

�� ЛАЗЕЙКА ЗАКРЫТА

Важно, подчёркивают в Министерстве 
культуры, что законодательно теперь 
оформлены правила возврата средств 
в день спектакля. Ранее решение это-
го вопроса регулировалось внутрен-
ними правилами. Театр сам решал, воз-
вращать или не возвращать деньги, чем 
пользовались спекулянты, ссылавши-

еся на закон о правах потребителя. 
Со вступлением в силу постановле-
ния эта лазейка закрыта, считает На-
талья Виноградова, директор билет-
ного стола МХТ имени Чехова.

— Постановление защищает театр 
от спекулянтов, — подчеркнула она. — 
Они могут сдать билеты за 10 дней, 
чтобы получить свои 100%. Но сдать 
их день в день у них уже не выйдет. 
Мы же всех их знаем в лицо, видим 
в системе, что одна и та же фамилия 
уже числилась на 150 спектаклях. Пре-
жде они приходили в день представ-
ления и говорили: «Вы не имеете пра-
ва не вернуть деньги. На моей стороне 
закон “О защите прав потребителя”». 
И выигрывали суды.

Сейчас возврат средств за условные 
10 билетов, которые куплены на одну 
фамилию и оправданы одним больнич-
ным листом, театр может не рассматри-
вать — мошенничество налицо.

А честные граждане имеют возмож-
ность вернуть свои деньги. Что касает-
ся театра, то он на возвратах, конечно, 
теряет. Хотя и немного.

— При сдаче билета в кассу мы воз-
вращаем 100% его цены. Но если чело-
век оплачивал покупку по карте, мы пе-
реводим 0,01% банку за эквайринг. Там 
несколько рублей, но их театр отдаёт 
из своих, — пояснил первый замести-
тель гендиректора — художественно-
го руководителя «Геликон-оперы» Вла-
димир Горохов.

�� ВАУЧЕРЫ ДЛЯ ТЕАТРОВ

Впрочем, на фоне потерь от простоя 
(только на возврате билетов «Геликон» 
потерял 32 млн рублей) потери от эк-
вайринга кажутся незначительными. 

Гораздо существеннее, считает Ната-
лья Виноградова, ущерб от нестыковки 
законодательства с правилами рабо-
ты кассы, поскольку здесь уже страда-
ет зритель. Он имеет право сообщить 
об отказе от билета и после начала 
спектакля, но денег в МХТ имени Че-
хова в этом случае не получит.

— За каждый проведённый спек-
такль мы отчитываемся перед бухгал-
терией, — заявила Наталья Виноградо-
ва. — Только начинается представление, 
мы тут же отправляем туда все данные 
по проданным билетам. Так велит закон 
«О ведении театрального хозяйства». 
Если человек сдаёт билет после спек-
такля, мы не можем эти данные внести 
в отчёт. И тогда предлагаем ему в об-
мен билет на спектакль в другой день.

Собеседники «Известий» вообще 
не считают возврат стоимости билетов 
единственным правильным решением. 
Лучше бы сделать по-другому, полага-
ет Владимир Горохов. Вообще не разре-
шать возврат без уважительной причи-
ны. Расхотевший идти в театр зритель 
просто оставит билет себе на память, 
а спекулянтам будет невыгодно зани-
маться своим бизнесом.

Из-за пандемии коронавируса 
транспортники, например, тоже попа-
ли в сложную ситуацию, отметила На-
талья Виноградова. Но сдать авиа- или 
железнодорожные билеты, потерянные 
в пандемию, не так просто. Чаще люди 
получают ваучеры, по которым могут 
совершить полёт впоследствии. Было 
бы лучше, говорит она, чтобы и в те-
атре была система ваучеров. Но если 
уж решили, что культурные институ-
ции должны возвращать людям день-
ги, то пусть авиа- и железнодорожные 
компании последуют их примеру.

Сдать билеты в кассу театра теперь можно даже в день спектакля
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«Коронавирус скомкал 
подготовку команды»  
Защитник «Сибири» Виталий Меньшиков —  
о старте нового сезона и опыте работы  
в разных клубах

Алексей Фомин, Павел Гудков  

Новосибирская «Сибирь», непросто 
начавшая сезон из-за массовых за-

ражений игроков коронавирусом, за-
крепляется в кубковой «восьмёрке» 
(зона плей-офф) Восточной конферен-
ции регулярного чемпионата. В поне-
дельник, 28 сентября, команда обыгра-
ла екатеринбургский «Автомобилист» 
(6:4), а 30-го числа примет петербургский 
СКА. Один из лидеров «Сибири» — защит-
ник Виталий Меньшиков. Перед матчем 
с армейцами он рассказал «Известиям» 
о своих клубных переходах, работе с раз-
ными тренерами и джентльменском по-
ступке нападающего «Автомобилиста» 
Анатолия Голышева.

Почему в межсезонье вы решили вер-
нуться в «Сибирь»?

Мне предлагали остаться в Челябин-
ске (Виталий играл в «Тракторе».  — «Из-
вестия»), но после окончания «регуляр-
ки» хотелось уехать подальше и забыть 
провальный сезон как страшный сон. 
Мы неоднократно перед подписанием 
контракта общались и с Фастовским 
(генеральный директор «Сибири». — 
«Известия»), и с Заварухиным (главный 
тренер «Сибири». — «Известия»). Глав-
ный тренер проявлял личную заинте-
ресованность в моём переходе, под-
робно объяснял, в какой роли видит 
меня в команде и чего хочет от меня 
на льду. В итоге мы с супругой приня-
ли решение вернуться в Новосибирск, 
где я провёл три очень хороших сезона, 
у меня здесь есть квартира и много дру-
зей. На предсезонке и в контрольных 

матчах я выкладывался как 
мог, доказывал, что во мне 

не ошиблись.

За пос ледние 
годы вы игра-

ли под нача-
лом таких 
у с п е ш -
ных спе-

циалистов, 
как Андрей 
Ск абе лк а , 
Боб Хартли 

и Влади-
мир 

Крикунов. Можете их сравнить? Что за-
помнилось по работе с каждым из них?

У Андрея Владимировича самый 
системный хоккей, в котором каждый 
игрок понимает, что именно от него 
требуется, в команде чётко распреде-
лены обязанности между хоккеистами. 
У Боба Хартли — более атакующая игра, 
он почти всегда использует только три 
пары защитников, можно сказать, севе-
роамериканская классика. Владимир 
Васильевич — представитель старой 
школы: любит жёсткий хоккей, когда 
каждый игрок точно знает, что от него 
требуется на площадке. У Крикунова 
огромный опыт, он всегда подскажет, 
что именно нужно изменить в игре — 
и на тренировке, и во время матча.

Вы избежали заражения коронавиру-
сом?

Да, я не болел ковидом, но не хочу за-
рекаться. Мы с семьёй максимально от-
ветственно подходили к самоизоляции. 
Жаль, что эта зараза не обошла других 
ребят — у нас на предсезонке заболе-
ли 13 человек. Это нас немного выби-
ло из колеи и скомкало подготовку как 
в физическом плане, так и в тактиче-
ских аспектах. Не успели отработать 
часть командных моментов, но все кар-
ты раскрывать не буду. Сейчас все здо-
ровы, и команда находит свою игру, по-
тихоньку набирает обороты. 

Вы уверенно смотритесь на старте сезо-
на. Обрели «вторую молодость»?

Со стороны виднее. Да и не чувствую 
себя ветераном. Но мне 31 год, и я по-
играл во многих клубах, получив там 
неоценимый опыт. Конечно, я сейчас 
смотрю по-другому на те или иные игро-
вые ситуации, чем в свои 25. Принимаю 
на льду другие решения — это как раз 
отличает молодого игрока от опытно-
го. Опять же после провального про-
шлого сезона хочется доказать, что это 
была случайность, продемонстриро-
вать свою состоятельность как хоккеи-
ста, который хочет выигрывать каждый 
матч. Вот на это я максимально моти-
вирован.

Может быть, помечтать и о сборной?
У меня есть опыт выступления за на-

циональную команду России, что также 
сказалось на моём прогрессе как про-
фессионального игрока и многое дало 

мне в плане уверенности. Думаю, 
любой хоккеист горд играть 

за свою страну и мечтает 
надеть свитер с дву-

главым орлом.

Спорт

Час «быков»
Сможет ли «Краснодар» попасть в группу Лиги чемпионов

Евгений Зиньков 

В главном европейском клубном фут-
больном турнире сегодня опреде-

лятся последние участники группово-
го этапа. Попадание в эту стадию Лиги 
чемпионов принесёт каждому из 16 клу-
бов минимум €20 млн бонусов плюс 
долю от продажи прав на телетрансля-
ции. Не говоря уже о возможности сыг-
рать против лучших команд континен-
та и главных звёзд мирового футбола. 
И одним из таких счастливчиков может 
стать «Краснодар».

Для этого «быкам» надо в выездном 
матче с греческим ПАОК удержать по-
бедный счёт первой игры этого проти-
востояния. В начале прошлой недели 
российский клуб дома выиграл со счё-
том 2:1. Но в пользу его соперника гово-
рит гол на чужом поле, часто имеющий 
решающее значение в двухматчевом 
еврокубковом противостоянии.

«Краснодар» ещё ни разу не уча-
ствовал в групповом этапе Лиги чем-
пионов. Год назад подопечные Мура-
да Мусаева уже делали попытку туда 
попасть, но на завершающей стадии 
квалификации потерпели разгром-
ное выездное поражение от греческо-
го «Олимпиакоса» — 0:4. После этого 
ответная игра дома (1:2) преврати-
лась в пустую формальность. Теперь 
«быки» снова в шаге от выхода в груп-
пу и опять соревнуются с греческим 
клубом.

— Очень хочется, чтобы команда 
наконец попала в групповой этап, — 
заявил «Известиям» бывший полу-
защитник «Краснодара» Максим Де-
менко. — Но матч предстоит тяжёлый. 
Хотя у ПАОК не будет преимущества 
своего поля — пандемия заставила 
играть еврокубковые встречи без зри-
телей, поэтому у греков не будет такого 
преимущества, как шумная поддерж-
ка трибун. Но всё равно «Краснодару» 

нельзя расслабляться ни на минуту. 
И желательно достаточно быстро за-
бить мяч на чужом поле, чтобы чув-
ствовать себя уверенней.

В субботу «Краснодар» сыграл 
на выезде вничью с «Сочи» (1:1) в мат-
че чемпионата России. При этом «быки» 
с 55-й минуты играли в большинстве 
после удаления сочинца Кирилла Заи-
ки, но не смогли воспользоваться этим 
преимуществом. Сейчас команда Му-

саева идёт на седьмом месте в РПЛ, 
отставая от лидирующих «Зенита» 
и «Спартака» на пять очков.

— Мусаев рискнул, выпустив про-
тив «Сочи» основной состав и не дав 
отдохнуть ключевым игрокам перед 
важной встречей Лиги чемпионов, — 
добавил Деменко. — С другой сторо-
ны, тут никогда не угадаешь, что луч-
ше — практика по два матча в неделю 
или отдых. Иногда лучше быть в тону-
се. Будем надеяться, что данное реше-
ние пойдёт на пользу команде.

Нынешний еврокубковый сезон на-
чался для России с провалов. Во вто-
ром квалификационном раунде Лиги 
Европы московское «Динамо» сенса-
ционно проиграло тбилисскому «Локо-
мотиву» (1:2). А неделю спустя «Ростов» 
в следующей стадии того же турнира 
был бит дома израильским «Маккаби» 
из Хайфы (1:2). В связи с этим сложным 
оказывается положение наших клубов 
в таблице коэффициентов УЕФА.

Этот сезон последний, когда в Лиге 
чемпионов от нас участвуют три 
команды. Напомним, занявшие пер-
вые два места по итогам прошлого 
чемпионата России «Зенит» и «Локо-
мотив» вышли в групповой этап на-
прямую. А «Краснодар» стал третьим 
и пробивается через квалификацию. 
В случае его успеха в Греции впервые 
в истории в группе сыграют три наши 
команды.

Но через год такого представитель-
ства не будет. По итогам прошлого ев-
рокубкового сезона Россия опустилась 
с шестой строчки таблицы коэффи-
циентов, дающей право выставлять 

в Лиге чемпионов трёх участников 
от одной страны. И вернуть эти пози-
ции по итогам текущих розыгрышей 
евротурниров будет трудно из-за вы-
лета «Динамо» и «Ростова».

— «Краснодар» сейчас одна из наших 
главных надежд, если мы хотим иметь 
больше отечественных команд в евро-
кубках, — отметил в разговоре с «Изве-
стиями» бывший футболист сборной 
России Сергей Кирьяков. — Клуб обла-
дает хорошим составом и игрой, чтобы 
решить эту задачу, хотя матч предсто-
ит непредсказуемый. Но отступать не-
куда. Может так получиться, что у нас 
ещё не скоро появится шанс увидеть 
сразу три российские команды в груп-
повом этапе Лиги чемпионов.

ПАОК уже имеет опыт успешных 
игр в квалификации Лиги чемпионов 
против наших клубов. Два года назад 
он выбил в третьем квалификацион-
ном раунде московский «Спартак» — 

3:2; 0:0. Правда, с тех пор состав у клу-
ба из Салоников сильно поменялся.

— Греческая команда отличается вы-
сокой организацией и самоотдачей, ко-
торые могут оказаться решающими 
в предстоящем матче, — резюмировал 
заслуженный тренер СССР и России 
Анатолий Бышовец. — Но у «Краснода-
ра» есть чёткий рисунок комбинацион-
ной игры, который нарабатывался го-
дами. Поэтому в футбольном плане 
шансы у команды на успех хорошие, 
но многое будет зависеть от психо-
логии. Слишком уж много в истории 
этого клуба было случаев, когда в ре-
шающих играх каких-либо турниров 
футболисты были не похожи на себя 
и не использовали все свои возможно-
сти. Хочется надеяться, что сейчас это-
го не произойдёт и «Краснодар» прой-
дёт в групповой этап Лиги чемпионов.

Матч ПАОК — «Краснодар» начнётся 
в среду в 22.00 по московскому времени.

Русские прошли
Как наши хоккеисты помогли «Тампе» взять Кубок Стэнли

Алексей Фомин 

Нынешний плей-офф НХЛ отмечен 
беспрецедентно широким пред-

ставительством россиян в финале Куб-
ка Стэнли. Их было семеро, и в ночь 
на 29 сентября четверо из них в составе 
«Тампа-Бэй Лайтнинг» впервые в карьере 
выиграли трофей. В шестом решающем 
матче «Тампа» одолела «Даллас Старз» 
(2:0), за который выступают нападающие 
Александр Радулов и Денис Гурьянов, 
а также вратарь Антон Худобин. В итоге 
на кубке по итогам сезона-2019/20 будут 
выгравированы четыре русских имени — 
нападающего Никиты Кучерова, врата-
ря Андрея Василевского, защитника Ми-
хаила Сергачёва и форварда Александра 
Волкова.

�� СЛЕД ВОЛКОВА

Появление Александра Волкова в ше-
стой игре стало для спортсмена пер-
вым в этом плей-офф. 23-летний росси-
янин уже три года выступает в системе 
«Тампы», но до этого сезона играл толь-
ко в АХЛ за фарм-клуб «молний» «Си-
ракьюз Кранч». В НХЛ он дебютировал 
осенью прошлого года, когда главный 
тренер «Лайтнинг» Джон Купер взял его 
в Стокгольм на два вынесенных матча 
регулярного чемпионата против «Баф-
фало Сейбрз».

Позже Александра отправили назад 
в фарм-клуб, но после решения возоб-
новить сезон и провести плей-офф, не-
смотря на пандемию, наш хоккеист был 

внесён в заявку на этот турнир. Прав-
да, в течение всех предыдущих раун-
дов он следил за игрой своей команды 
с трибуны. Но на шестой матч Купер внёс 
Волкова в заявку. По словам 53-летнего 
специалиста, он это сделал, чтобы в слу-
чае победы «Тампы» имя Александра вы-
гравировали на кубке.

Таким образом, впервые в истории 
НХЛ в финале играли сразу семь рос-
сиян. Ранее такое число наших игро-
ков в заявке финалистов было только 
в 1998-м. Тогда проигравший решаю-
щую серию (0:4) «Вашингтон Кэпиталз» 
имел в своём составе Андрея Николи-
шина и Сергея Гончара, а «Детройт Ред 
Уингз» выиграл трофей с Вячеславом 
Фетисовым, Игорем Ларионовым, Серге-
ем Фёдоровым, Вячеславом Козловым 
и Дмитрием Мироновым. Но последний 
ни разу не вышел на лёд в финале.

Волков отыграл на поле менее 10 ми-
нут, но его статус обладателя Кубка 
Стэнли нельзя назвать формальным. 
Именно Александр на 12-й минуте за-
работал решающее удаление, вынудив 
фолить и уйти на двухминутный штраф 
Йона Клингберга.

— Это благородный ход главного тре-
нера, но не думаю, что он руководство-
вался только этим, — сказал «Известиям» 
финалист Кубка Стэнли-1992 в составе 
«Чикаго Блэкхокс» Игорь Кравчук. — 
Вряд ли на матчи такой важности вы-
пускают игроков исключительно ради 
строчки в их биографии о выигрыше 
трофея. Полагаю, здесь было и жела-
ние освежить игру «Тампы», и уверен-

ность в Волкове, который в нынешнем 
сезоне был в обойме главной команды, 
но до этого хорошо зарекомендовал 
себя в фарм-клубе, а сейчас постепен-
но созревает для игры в НХЛ. И Алек-
сандр не подвёл Джона Купера.

Именно заработанное Волковым 
удаление стало для «Далласа» роковым. 
Шайбу забросил Брэйден Пойнт, а асси-
стировал ему Никита Кучеров. Эта связ-
ка нападающих стала одной из ключе-
вых в прошедшем плей-офф. В итоге 
Кучеров стал лучшим бомбардиром Куб-
ка Стэнли по системе «гол + пас» — на его 
счету 34 (7+27) очка. По количеству пере-
дач он также был первым. Пойнт же по-
бедил в споре снайперов, забросив наи-
большее количество шайб (14).

— Пойнт очень результативен, — за-
явил финалист Кубка Стэнли-1998 в со-
ставе «Вашингтон Кэпиталз» Андрей 
Николишин. — Но если взять его пре-
дыдущую статистику, когда он играл 
в юниорских лигах, то Брэйден всегда 
в решающие моменты был организа-
тором ключевых и победных действий. 
Сейчас это проявилось на самом вы-
соком уровне. У Пойнта был затяжной 
переход в НХЛ. Ему нужно было найти 
свою команду, своего тренера и партнё-
ров. Сегодня они с Никитой Кучеровым 
здорово друг друга дополняют. Отсюда 
и результативность. Я этого парня знаю 
лет семь-восемь. Он всегда был нацелен 
на ворота и отличался нестандартным 
мышлением. Для меня его выступление 
неудивительно. Просто он раскрылся 
чуть позже, чем другие молодые игроки.

�� ДОЛГАЯ ДОРОГА

Окончательно решил исход встречи 
Блэйк Коулман, на 27-й минуте забро-
сивший вторую шайбу после ошибки 
Радулова. В итоге «Тампа» победила 
в Кубке Стэнли — второй раз в истории 
клуба. Особый интерес в решающей се-
рии вызвало противостояние вратарей. 
Андрей Василевский из «Тампы» пере-
играл Антона Худобина из «Далласа», 
но оба голкипера в нескольких матчах 
показывали фантастическую игру.

— Василевский стабильно и почти 
без огрехов провёл весь плей-офф, как 
и вообще все последние сезоны в НХЛ, — 
заявил «Известиям» обладатель Кубка 
Стэнли-1996 в составе «Колорадо Эве-
ланш» Валерий Каменский. — Но надо 
отметить и Худобина, без которого 
«Даллас» мог вообще не дойти до фина-
ла и не довести решающее противосто-
яние до шести матчей. Мы вновь увиде-
ли класс российской вратарской школы.

Не менее значимую роль в побе-
де «Тампы» сыграл защитник Михаил 
Сергачёв. 22-летний уроженец Ниж-
некамска в последние три года закре-
пился в основе, и его время на площад-
ке с каждым сезоном только возрастало.

«Тампа» и «Даллас» были двумя аб-
солютно разными по своей истории 
командами в этом сезоне. «Молнии» 
стабильны, они играют нынешним со-
ставом не первый год. А их главный тре-
нер трудится на этой должности больше 
шести лет — никто из его действующих 
коллег по НХЛ пока не продержался 
на одном месте так долго. Менеджмент 
клуба из Флориды, в свою очередь, сла-
вился сильными обменами и эффектив-
ной работой с молодёжью на драфте.

Зрители давно ждали триумфа «Там-
пы». За счёт атакующей игры команда 
часто успешно играла в регулярном 
чемпионате, но до финала Кубка Стэн-
ли доходила в прошедшем десяти-
летии всего раз — в 2015 году. 
Теперь она сумела завоевать 
второй в истории трофей — 
первый был в 2004-м.

«Даллас» также 
в последние  годы 
собрал качествен-
ный состав, но лишь 
в прошлом сезоне после 
трёхлетнего перерыва по-
пал в плей-офф. В нынеш-
нем чемпионате клуб 
сменил главного тре-
нера — и это сработало: 
команда из Техаса впер-
вые за 20 лет дошла 
до финала.

Старт следующе-
го сезона НХЛ запла-
нирован на декабрь, 
но из-за пандемии 
в лиге пока не на-
звали точную 
дату.

Форвард Никита Кучеров и вратарь Андрей Василевский стали одними из главных творцов победы «Тампы» в Кубке Стэнли

Нападающий «Краснодара» Масиэл Вандерсон постарается помочь своей 
команде пройти ПАОК в Лиге чемпионов
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